
Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

PSDB faz convenção 
estadual amanhã sem as 

estrelas do partido.  #4

Diretor de Relações 
Institucionais da J&F, 
Ricardo Saud, entrega  
contratos e notas fiscais 
que teriam sido usados 
para dissimular propinas 
à cúpula do PMDB. E 
afirma que por meio 
do Ibope, propina foi 
distribuída ao senador  
Renan Calheiros, R$ 9,9 
milhões; e ao ex-deputado 
federal Henrique Eduardo 
Alves, R$ 3 milhões. 
 Política #2

Brasil é líder 
mundial em casos de 
corrupção internacional 
sob investigação do 
Departamento de Justiça 
dos Estados Unidos 
da América. Com 30 
menções, país tem quase 
o dobro de registros 
do segundo colocado, 
a China. Liderança no 
ranking foi assumida no 
ano passado durante os 
processos da operação 
Lava Jato.  Economia #7

Consagrada como 
maior competição regional 
do país e também como 
o principal certame do 
primeiro semestre do 
calendário do futebol 
brasileiro, Copa do 
Nordeste deve passar 
por mudanças que serão 
decididas durante evento 
da Liga do Nordeste que 
vai acontecer em julho na 
capital potiguar. Mudanças 
valerão a partir de 2019. 
 Esportes #11

Ambiente conturbado 
provocado pela 
crise política deve 
ter repercussões 
na confiança dos 
empresários e 
consumidores e, se 
persistir, pode até 
prolongar a recessão. 
Risco político é tido  
como o principal 
determinante para a 
economia nacional nos 
próximos trimestres de 
2017.  Economia #8

Renan e 
Henrique 
aparecem 
em delação

Brasil é 
campeão 
em raking 
de corruptos

Futuro da 
‘Lampions’ 
discutido 
em Natal

Crise afeta 
confiança 
do mercado
brasileiro

Com 80 foragidos, 
presídio tem a maior 
fuga já ocorrida no RN
Ao todo, 89 detentos usaram um túnel de 30 metros para sair do Presídio Estadual 
de Parnamirim. Desses, 9 foram recapturados já do lado de fora e o restante está 
sendo procurado. Secretário de Justiça afirma que vai investigar o caso  Cidades #9
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Vai rolar 
Burburinho a 
partir de hoje 

na Ribeira

OAB cobra o 
impeachment 

de Temer

Streaming 
cai na moda e 

salva indústria 
fonográfica 

‘Burburinho Festival de 
Artes’ vai levar ações de 

música, teatro, dança, 
cinema, gastronomia e 

artes visuais para o bairro 
histórico. #16

Nada menos que 112 
milhões de pessoas estão 
assinando serviços como 
Spotify, Deezer ou Apple 

Music e revolucionando a 
música mundial . #13

Entidade máxima da Advocacia brasileira sustenta que presidente Michel Temer cometeu crime de responsabilidade no episódio do encontro 
oculto com Joesley Batista, diretor da JBS que fez delação premiada, e por isso quer vê-lo fora da vida pública por pelo menos oito anos. #3

// Departamento de Justiça 
dos EUA investiga empresas

// Edição de 2017 da ‘Lampions League’, como é apelidada, terminou quarta-feira com título do Bahia 
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Política

Senador Renan Calheiros teria recebido R$ 9,9 milhões, 
enquanto ex-deputado Henrique Eduardo Alves R$ 3 milhões 
para a campanha de 2014, segundo contou Ricardo Saud

contratos com o 
ibope ocultavam 
propinas, diz delator

O 
diretor de Re-
lações Insti-
tucionais da 
J&F, Ricardo 
Saud, entre-

gou, como parte de sua dela-
ção premiada, ao Ministério 
Público Federal, contratos e 
notas fiscais que teriam sido 
utilizados para dissimular 
propinas à cúpula do PMDB. 
Entre os documentos que, se-
gundo o delator, são "frios" e 
"fictícios", estão números de 
notas fiscais emitidas pela 
JBS ao Ibope. "Fazia pesquisa 
para eles (senadores) e paga-
va com essa propina. O Ibo-
pe recebia propina. Nunca fez 
um serviço para nós". O insti-
tuto reagiu com veemência à 
denúncia do executivo da JBS 
sobre emissão de notas fiscais 
frias.

O delator ainda relatou 
que o Ibope teria sugerido 
contratos fraudulentos para 
justificar os repasses da JBS. 
"Inclusive, eles várias vezes 
mandavam um contrato com 
um punhado de pesquisa e fa-
laram: arquiva isso aí direiti-
nho, se amanhã ou depois, se 
acontecer alguma coisa, você 
mostra isso aí. Eu falei: 'ó, ra-
paz, agora quer me ensinar 
a roubar dos outros?'" "Nun-
ca fizeram pesquisa pra mim. 
Pegavam pesquisa nacional 
e queria pôr no contrato da 
gente", relatou.

Um dos anexos do acordo 
de colaboração da JBS com a 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica se refere a um pacotão 

de R$ 46 milhões ao PMDB 
nas eleições de 2014, que, se-
gundo os executivos, teriam 
sido acertados entre o então 
ministro da Fazenda Guido 
Mantega e um dos donos da 
JBS, Joesley Batista. Do total, 
R$ 35 milhões seriam desti-
nados à cúpula do PMDB no 
Senado.

Saud explica, inclusive, 
que informou, à época, o en-
tão vice-presidente Michel 
Temer sobre os repasses. "Eu 
fui lá com o bilhete que o Jo-
esley anotou do que o Guido 
falou e falei: 'ó,Temer, tá ini-
ciando a campanha, e o Joes-
ley achou por bem pedir para 
vir falar com o senhor que já 

tá iniciando assim, tá doando 
35 milhões para o PMDB e 
pelo que entendi não tá pas-
sando pelo senhor'", relatou.

Segundo o delator, no 
caso de Renan Calheiros, par-
te das propinas seriam utiliza-
das para "preparar" a eleição 
do peemedebista à presidên-
cia do Senado e a outra parte 
teria como destino a campa-
nha do filho dele ao governo 
de Alagoas. 

Os valores repassados ao 
atual líder do PMDB no Sena-
do chegaram aos R$ 9,9 mi-
lhões, de acordo com o dela-
tor. Parte deles, foi justificada 
por meio de pagamentos ao 
Ibope.

Renan ainda teria pedi-
do R$ 4 milhões "em dinheiro 
vivo", de acordo com o diretor 
da J&F. Ele relatou que parte 
foi levada à casa do senador, 
em Alagoas, e outra parte en-
tregue ao diretório estadual 
do PMDB.

Já Henrique Eduardo Al-
ves (PMDB-RN) teria recebi-
do R$ 3 milhões, para campa-
nha ao governo do Rio Gran-
de do Norte, em 2014. Do to-
tal, R$ 1 milhão foi doado 
oficialmente ao PMDB Nacio-
nal, "em nome do Henrique" 
e outra parte foi por meio de 
contratos de advocacia e de 
consultoria, e termos firma-
dos com o Ibope.

// Renan calheiros, senador, e Henrique alves, ex-ministro: acusados na delação de diretor da J&F

MARCELO CAMARGO / ABr

luiz Vassallo e Julia affonso
Da Agência Estado 

O Ibope se manifestou 
por meio de nota. “É com in-
dignação que o Ibope Inteli-
gência tomou conhecimen-
to da acusação de que emi-
tiu notas fiscais falsas para a 
JBS como parte de pagamen-
to de propina sem contrapar-
tida de bens ou serviços, con-
forme consta no Termo de 
Pré-Acordo de Colaboração 
Premiada assinado por Joes-
ley Mendonça Batista, Wes-
ley Mendonça Batista e Ricar-
do Saud com a Procuradoria-
-Geral da União”.

“Sobre esse fato, o Ibo-
pe Inteligência esclarece que 
nunca emitiu notas fiscais fal-

sas, nem recebeu qualquer 
tipo de propina das empre-
sas do grupo JBS ou de qual-
quer outra empresa. Entre-
tanto, o Ibope Inteligência 
confirma que todas as notas 
fiscais mencionadas no Ter-
mo de Pré-Acordo de Colabo-
ração Premiada são verdadei-
ras, foram devidamente con-
tabilizadas e estão registra-
das na Secretaria Municipal 
da Fazenda da Prefeitura de 
São Paulo”.

“O Ibope Inteligência rei-
tera que não é verdadeira a 
informação de que emitiu no-
tas fiscais falsas e tampou-
co recebeu qualquer tipo de 

propina das empresas JBS 
S/A, J&F Investimentos S/A 
ou quaisquer outras empre-
sas. Estamos à inteira dispo-
sição para esclarecer dúvi-
das sobre esse lamentável ato 
de negligência e para colabo-
rar com o Ministério Público 
com o fornecimento de docu-
mentos que comprovam a li-
sura de nossa atuação”.

A assessoria de imprensa 
do presidente Michel Temer 
afirmou que “o PMDB somen-
te recebeu recursos oficiais” e 
declarados ao Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE). “O presi-
dente foi informado dos de-
pósitos na conta do partido, 

sem nenhuma ilegalidade”.
Por meio de sua Asses-

soria de Imprensa, o sena-
dor Renan Calheiros afirmou 
que o delator (Ricardo Saud) 
tenta confundir informações 
verdadeiras, como a contra-
tação do Ibope, com referên-
cias a propinas. “Jamais tratei 
de propina com quem quer 
que seja. Essa referência é 
fantasiosa.”

A reportagem entrou em 
contato com a defesa de Hen-
rique Eduardo Alves, mas 
não obteve resposta até a o 
publicação desta matéria. 
O espaço está aberto para 
manifestação.

todos os apontados na delação negam 

// Esplanada

Governo quer identificar 
e processar responsáveis 
por atos de depredação 

O governo federal 
quer identificar e 
processar os res-

ponsáveis por atos de de-
predação do patrimônio pú-
blico praticados quarta-fei-
ra (24) durante a manifesta-
ção do Ocupa Brasília. Para 
isso, a Presidência da Repú-
blica irá acionar a Advoca-
cia Geral da União (AGU), 
segundo o ministro da De-
fesa, Raul Jungmann, duran-
te anúncio de suspensão da 
ação de Garantia de Lei e da 
Ordem (GLO).

“O presidente decidiu 
acionar a AGU para que se-
jam feitas perícias nos imó-
veis de toda a Esplanada, 
onde ocorreram atos de 
vandalismo e barbárie, para 
que [os responsáveis] sejam 
levados à Justiça e venham a 
pagar pelos danos e respon-
der criminalmente todos 
que realizaram aqueles atos 
abomináveis incompatíveis 
com o regime democrático”, 
disse Jungmann.

Segundo ele, ainda não 
há estimativa do valor dos 
prejuízos. O ministro fez um 
retrospecto de outras ações 
de garantia da lei e da or-
dem. “De 2010 a 2017 foram 
realizadas 29 ações de ga-
rantia à lei e à ordem. Em to-
das essas ações, que envol-
vem copas do Mundo e das 
Confederações, Olimpía-
das e na defesa, por conta da 
greve de polícias, a exemplo 
do que aconteceu em Per-
nambuco e no Espírito San-
to. Nunca aconteceram inci-
dentes graves que viessem a 
manchar a atuação das For-
ças Armadas.”

“A orientação dada por 
nós ao general Pereira Go-
mes, que comandou a ope-
ração, foi que as Forças Ar-
madas funcionassem de-
fensivamente para defen-
der o patrimônio e a vida 
das pessoas, e não a repres-
são”, acrescentou o minis-
tro, ao comentar que graças 
a essas ações foi garantida 
a continuidade dos traba-
lhos do Congresso Nacio-
nal, com a Câmara apro-
vando oito medidas provi-
sórias. “A governabilidade 
não foi afetada.”

Perguntado sobre a de-
claração de que teria parti-
do do presidente da Câma-
ra, Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
o pedido para que as Forças 
Armadas reforçassem a se-
gurança na Esplanada, Jung-
mann disse que houve um 
mal entendo.

“Quando aqui cheguei e 
recebi determinação do pre-
sidente Temer, já tinha sido 
feita uma avaliação, dada a 
insuficiência do contingente 
da Força Nacional de segu-
rança. Houve um mal-enten-
dido em termos de comuni-
cação, uma vez que não era 
do meu conhecimento a so-
licitação [de Maia] por es-

crito. Liguei para o Rodrigo 
Maia e dei as explicações”, 
disse Jungmann.

Segundo ele, a decisão de 
uso das Forças Armadas foi 
do presidente Michel Temer, 
após ouvir os ministros da 
Defesa e do Gabinete de Se-
gurança Institucional (GSI). 
“Era absolutamente neces-
sário que ocorresse porque 
a Força Nacional não tinha 
condições de apresentar o 
efetivo de 1,4 mil homens 
como tínhamos das Forças 
Armadas”, disse ele ao enfa-
tizar que o presidente da Câ-
mara não tem responsabili-
dade pelo emprego das For-
ças Armadas. “Foi uma de-
cisão que nós tomamos, e 
tudo já esta esclarecido”.

O ministro aproveitou o 
pronunciamento para trans-
mitir uma mensagem do 
presidente Michel Temer: 
“Não há democracia sem or-
dem. A ordem e basilar e es-
sencial à democracia. No 
que diz respeito às Forças 
Armadas, dentro da Consti-
tuição, tudo. Fora da Consti-
tuição, nada”.

PMS IDENTIFICADOS
O secretário de Seguran-

ça Pública e da Paz Social 
do Distrito Federal (SSP-
-DF), Edval de Oliveira No-
vaes Júnior, informou que os 
policiais que usaram armas 
de fogo durante a manifes-
tação na Esplanada dos Mi-
nistérios já foram identifi-
cados e que o inquérito po-
licial já foi aberto. “A regra é 
a utilização de armamento 
não letal e de uso progres-
sivo da força. Isso foi uma 
exceção, não estava previs-
to [o uso de arma letal], e 
estamos apurando”, disse 
o secretário. Ele acrescen-
tou que esses policiais serão 
responsabilizados.

Segundo Novaes, qua-
se 3 mil policiais militares 
trabalharam exclusivamen-
te nas manifestações, apro-
ximadamente 25% do efeti-
vo da Polícia Militar do Dis-
trito Federal (PMDF). “Se as 
manifestações aconteces-
sem de forma pacífica, se-
ria mais que suficiente. Ago-
ra, sem dúvida, a quantida-
de de pessoas que vieram 
para causar problemas, para 
causar danos ao patrimô-
nio, foi superior ao que vi-
nha se observando”, expli-
cou o secretário.

// Raul Jungman, ministro da 
Defesa: ação necessária

VALTER CAMPANATO / ABr
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Entidade máxima da Advocacia sustenta que presidente cometeu crime 
de responsabilidade no episódio do encontro oculto com delator da JBS  

OAB protocola pedido de 
impeachment de Temer

A 
Ordem dos Ad-
vogados do 
Brasil quer Mi-
chel Temer fora 
da vida públi-

ca por oito anos. Ontem (25), 
a entidade máxima da Advo-
cacia protocolou na Câmara 
denúncia contra o presiden-
te no episódio JBS com pedi-
do de impeachment do pee-
medebista. A OAB requer en-
caminhamento dos autos ao 
Senado "para impor ao de-
nunciado a pena de perda do 
mandato, bem como inabili-
tação para exercer cargo pú-
blico pelo prazo de oito anos".

A OAB sustenta que Te-
mer cometeu crime de res-
ponsabilidade, em violação 
ao artigo 85 da Constituição. 
A base legal para o pedido de 
afastamento do peemedebis-
ta por quase uma década é o 
artigo 52, parágrafo único, da 
Constituição.

O ponto crucial da ofensi-
va da Ordem contra Temer é 
o episódio JBS.

O presidente recebeu no 

Palácio do Jaburu na noi-
te de 7 de março o executivo 
Joesley Batista, acionista do 
grupo. 

Durante mais de 30 mi-
nutos, o presidente ouviu de 
seu interlocutor - em conver-
sa gravada por este - a confis-
são de uma série de crimes, 
como o pagamento de men-
salinho ao procurador da Re-
pública Ângelo Goulart e me-
sada milionária a Eduardo 
Cunha (PMDB/RJ), ex-presi-
dente da Câmara preso des-
de outubro de 2016 na Ope-
ração Lava Jato.

Temer admite ter rece-
bido Joesley, mas diz que o 
áudio foi "adulterado, mani-
pulado". A OAB acusa o pre-
sidente de não ter comuni-
cado autoridades que pode-
riam investigar a conduta do 
executivo.

"O ato praticado pelo che-
fe do Executivo, posterior-
mente ao recebimento da in-
formação de Joesley Batista, 
incorreu, em tese, em omis-
são própria, isto é, omitiu-

-se de um dever de agir legal-
mente imposto", sustenta a 
Ordem no pedido de impea-
chment de Temer.

"Quanto a tais delitos, vale 
ponderar que nos crimes 
omissivos basta a abstenção, 
a desobediência ao dever de 
agir, sendo crimes de mera 
conduta, isto é, que indepen-
dem do resultado (consu-
mação ou não do fato) para 
que ensejem reprovação", se-
gue a denúncia de 32 páginas 
que a Ordem protocolou na 
Câmara.

"Ao se omitir de prestar 
informações, as quais chega-
ram a seu conhecimento pelo 
cargo que exercia, o excelen-
tíssimo senhor Presidente da 
República do Brasil teria in-
cidido em ato ilegal, vez que, 
como servidor público, exi-
gi-se-lhe conduta condizen-
te com os princípios que re-
gem a administração", afir-
ma o documento "Mais do 
que isso, deve agir em con-
sonância com a regra que es-
tabelece um comportamen-

to obrigatório ao membro da 
administração."

A peça transcreve trechos 
relevantes do diálogo do pre-
sidente com Joesley, que fir-
mou acordo de delação pre-
miada com a Procuradoria-
-Geral da República - outros 
executivos do grupo segui-
ram o mesmo caminho para 
se livrar da prisão. Um pon-
to da conversa é aquele em 
que Joesley diz a Temer que 
está "segurando" dois juízes e 
o presidente comenta "ótimo, 
ótimo".

"Mostra-se repudiável a 
aparente falha na comunicação 
da ocorrência de graves irregu-
laridades, que, não meramen-
te irregularidades adminis-
trativas, mas reveste prova-
velmente de caráter crimino-
so, como no caso em apreço, 
no qual se tem notícia que 
um particular afirma pronta-
mente que 'deu conta' do juiz, 
responsável por determinado 
caso, e ainda de seu substitu-
to", assinala a Ordem.

"Além disso, cita, alguém 

de 'dentro da força-tarefa que 
também ele tá me dando in-
formação'", segue o docu-
mento em referência ao su-
posto suborno do procurador 
Ângelo Goulart - em troca de 
informações estratégicas de 
investigação em curso na 
Operação Greenfield, sobre 
rombo bilionário nos maio-
res fundos de pensão do País, 
o procurador teria sido agra-
ciado com mensalinho de R$ 
50 mil.

"Ou seja, houve a comuni-
cação, pelo interlocutor (Joes-
ley), da ocorrência de ao me-
nos um tipo penal certo, que 
emerge da afirmação de que 
possui um contato não repu-
blicano, dentro da força-tare-
fa do Ministério Público Fe-
deral, que lhe está passando 
informações, caracterizando, 
supostamente, crime de vio-
lação de sigilo funcional, cuja 
tipificação encontra-se no art. 
325, do Código Penal, crime 
pelo qual o exercício da ação 
penal é de natureza pública 
incondicionada."

// Michel Temer, presidente: 13º pedido de impeachment desde que foram divulgadas as denúncias do empresário Joesley Bastista, da JBS

VALTER CAMAPANATO / ABR

LULA MARQUE / AGPT

Dirigentes seccionais e 
o presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), 
Cláudio Lamachia, chegaram 
ontem à tarde na Câmara dos 
Deputados para protocolar o 
13º pedido de impeachment 
do presidente Michel Temer 
desde que foram divulgadas 
as denúncias do empresário 
Joesley Bastista, da JBS. 

Em sua declaração antes 
do protocolo do requerimen-
to de abertura de processo de 
afastamento, Lamachia ex-
plicou que o pedido leva em 
conta os áudios divulgados e 
as manifestações públicas do 
presidente, onde ele declara 
ter conhecimento dos crimes 
narrados por Joesley (compra 
de um juiz e um promotor) e 
“nada fez”. O dirigente enfati-
za que o pedido destaca tam-
bém os “fatos controversos” 
confirmados por Temer aos 
jornais.

Lamachia reconhece que 
a gravação pode ter sofrido 
alguma interferência, mas 
destaca que Temer não ne-
gou os diálogos, portanto a 

suposta edição do material 
não é considerada relevan-
te diante das declarações do 
peemedebista. “Na visão da 
OAB, nós temos aqui presen-
te crime de responsabilidade 
do senhor presidente da Re-
pública”, afirmou.

O presidente da OAB 
apontou também quebra de 
decoro do presidente da Re-
pública e confirmou que in-
cluiu os irmãos Batista como 
testemunhas na denún-
cia. “Nós não ouvimos es-
tes empresários, não me reu-
ni com nenhum delinquente”, 
emendou. 

O dirigente disse que o 
presidente da Câmara, Rodri-
go Maia (DEM-RJ), tem suas 
prerrogativas que devem ser 
cumpridas no processo, in-
dependentemente da falta 
de disposição política de dar 
andamento ao processo. “Me 
parece que o País não sofre 
nenhuma desestabilização 
pela abertura de processo de 
impeachment”, concluiu.

Ele lembrou que há me-
nos de 1 ano e 4 meses foi 

apresentado outro pedido 
de impeachment, desta vez 
contra a ex-presidente Dil-
ma Rousseff, mostrando que 
a entidade cumpre seu pa-
pel técnico. “O que demons-
tra que a instituição é abso-
lutamente independente e 
apartidária. Então a demons-
tração fica clara e cabal de 
que a OAB não age de acordo 
com as paixões partidárias ou 
com as paixões ideológicas”, 
declarou.

Lamachia lembrou que o 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) também poderá ante-
cipar o julgamento. “A socie-
dade terá que acompanhar 
esse processo com muita 
atenção”, disse. Ele destacou 
que renúncia seria um ato 
pessoal do presidente e dis-
se imaginar que Temer pen-
se “no bem do Brasil”. “Espe-
ro que ele efetivamente este-
ja refletindo”, disse. 

Ao final, Lamachia res-
saltou que a OAB defende a 
Constituição e que ruptura 
constitucional não está em 
sua pauta.

Principal motivo são os áudios, 
explica o presidente da entidade

A OAB não age 
de acordo com 

as paixões 
partidárias ou 
com as paixões 

ideológicas. 
A sociedade 

terá que 
acompanhar 
esse processo 

com muita 
atenção”

Cláudio Lamachia
Presidente da OAB

PT articula 
posição 
em eleição 
indireta

A pesar de se 
pronunciar em 
público em favor 

das eleições diretas, o PT 
já avalia como irá agir 
no pleito indireto que a 
Constituição determina 
caso o presidente Michel 
Temer (PMDB) perca 
o cargo. Segundo a 
reportagem apurou, o ex-
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva autorizou o 
partido a negociar o apoio 
ao processo indireto.

 Dentre os candidatos 
já colocados nas 
articulações de aliados 
do Planalto, Lula não fará 
campanha sistemática 
contra Nelson Jobim. Ex-
ministro de Fernando 
Henrique Cardoso, Lula 
e Dilma Rousseff (PT), o 
peemedebista é hoje o 
nome mais palatável para 
o líder petista.

 Alguns membros 
da direção do partido 
avaliam, contudo, que 
Jobim pode ser um 
“cavalo de Troia” do 
condomínio governista, 
do qual sairia um nome 
mais conservador para a 
disputa na hora H.

 O temor maior dos 
petistas é que o senador 
tucano Tasso Jereissati 
(CE) acabe representante 
do “status quo”, a manter a 
espinha dorsal econômica 
de um eventual governo 
de transição.

 A questão das 
reformas, como a da 
Previdência, segue unindo 
o partido em público e nos 
bastidores. Um dirigente 
afirmou que, seja lá 
quem for o presidente, o 
combate a elas continuará 
a ser dado.

 Já o motivo não 
declarado é o risco 
de o governo “dar 
certo e vitaminar uma 
candidatura tucana”, como 
diz um outro dirigente 
petista. O PT continuará 
defendendo as diretas, até 
por avaliar que Lula teria 
mais chances hoje do que 
no ano que vem no pleito, 
devido ao desgaste pela 
Operação Lava Jato.

 Hoje, Lula tem cerca 
de 30% das intenções 
de votos em todos os 
cenários de primeiro 
turno aferidos pelo 
Datafolha -mas enfrenta 
alta rejeição, de 45%.

 Mas o PT sabe que 
isso depende de uma 
dificílima aprovação de 
emenda constitucional, 
processo que leva meses, 
ou de uma decisão 
heterodoxa do Tribunal 
Superior Eleitoral ao julgar 
a chapa Dilma-Temer, dia 
6 de junho.

 Assim, petistas 
defendem o lançamento 
de um nome na disputa 
indireta, para marcar 
posição e ter talvez 80 
votos.  Eles defendem a 
união com o PSB e com 
a Rede, mas o partido 
de Marina Silva rejeita o 
acerto, segundo afirmou 
um de seus dirigentes. 
Foram especulados 
como nomes do grupo 
os senadores Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP) e 
Lindbergh Farias (PT-RJ).

 Com 58 deputados 
e 9 senadores, o PT não 
tem força para influir 
em um pleito indireto 
com 594 eleitores. Mas 
pode atrapalhar um 
novo governo com sua 
liderança na esquerda, daí 
o interesse até da situação 
em negociar termos de 
convivência.

// Avaliação
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Algumas patativas do Par-
tido dos Trabalhadores volta-
ram a cantar sem nenhuma 
inibição, denunciando os go-
vernantes e cobrando o que 
tenha deixado de ser deito nos 
mais diferentes segmentos, 
esquecendo que serem eles os 
responsáveis pelo que foi feito 
ou deixado de fazer em dife-
rentes níveis noz últimos 10 
anos. Em relação a política cul-
tural do Rio Grande do Norte 
ainda é possível testemunhar 
o aparelhamento que resis-
tiu a demissão dos seus indi-
cados. Um assunto que deve-
ria merecer um amplo debate, 
para que muitos aspectos se-
jam explicados, sobretudo ao 
respeitável público.

Durante anos e anos a mili-
tância do PT reclamou do que 
se conseguia fazer nesta área 
(hoje dá para comprovar que 
se conseguiu muito mais do 
que foi conseguindo por eles). 
Isso porque, nos últimos dez 
anos, em vários níveis, os com-
panheiros terminaram ocu-
pando todos os espaços, e sa-
íram sem conseguir dizer o 

que pretendiam fazer, deixan-
do um legado marcado por 
importantes equipamentos fe-
chados, por todo esse tempo.

O que seria uma forma 
de aproximação com a inteli-
gênzia norte-rio-grandense e 
aproximação com a classe ar-
tística (onde o partido sempre 
teve uma posição invejável) 
terminou produzindo efeito 
contrário. Até a hora de serem 
obrigados a largar o osso.

Uma marca desse perío-
do foi a falta de capacidade 
de inovar, sem que se tivesse 
conseguido emplacar um só 
evento capaz de fortalecer a 
atividade artístico ou literária, 
sem atender a nenhum seg-
mento, e nem mesmo apro-

veitar a existência de algumas 
iniciativas que ficaram entre-
gues à própria sorte. Nem aju-
daram o que estava sendo fei-
to, nem – muito menos – ti-
veram capacidade de inovar, 
se perdendo na mesmice do 
marasmo que marcaram es-
ses tempos. O que serviu para                            
confirmar a falta de compe-
tência administrativa para de-
finir prioridades e a carência 
da capacidade ousar.

Enfrentando o enorme de-
safio de explicar, dentro de 
muito pouco tempo, o soma-
tório dos maiores casos de 
corrupção da história, e até 
de se reinventar, é muito difí-
cil qualquer movimentação 
sem passar a questão cultu-

ral à limpo, por ter se envolvi-
do com diferentes administra-
ções, desde o Governo Wilma-
-Iberê e Robinson Faria, sem 
que tenha ficado nada de po-
sitivo, como marco dessa pre-
sença, e sem conseguir supe-
rar o negativo.

A Biblioteca Câmara Cas-
cudo é emblemática de tan-
ta incompetência. Um retra-
to sem retoque do abando-
no da nossa cultura, comple-
tando agora uma década sem 
cumprir o seu importante pa-
pel, fechada para a popula-
ção, a espera de recursos de 
um financiamento do Banco 
Mundial para que a obra inter-
minável permaneça como o 
exemplo da pouca importân-
cia que assunto culturais con-
tinuam tendo no nosso RN. 

Dos  “pontos de cultura”, 
que mereceram a centrali-
zação das iniciativas oficiais, 
muito pouca coisa ficou. Nada 
além da oferta de emprego 
para algum aliado, sem nada 
que pudesse parecer um obje-
tivo parecido com uma políti-
ca de governo.

Festa menor
Mesmo sem o caráter festivo 
que havia sido planejado, 
com a presença de algumas 
estrelas nacionais do partido, a 
Convenção Estadual do PSDB 
para dar posse ao deputado 
Ezequiel Ferreira de Souza 
na sua presidência, esta 
confirmada para manhã, no 
hotel Holiday Inn. O deputado 
Rogério Marinho é esperado 
de volta de Genebra, onde 
participou da reunião da OIT 
(fazendo a defesa da reforma 
trabalhista), na manhã de hoje.

Sede Nova
Mesmo em tempos de crise, 
nosso Rio Grande do Norte é 
capaz de mostrar a sua própria 
fortaleza. O Diário Oficial de 
ontem publica decreto do 
governador Robinson Faria 
definindo parte do terreno do 
Centro Administrativo para 
contrução da nova sede da 
Procuradoria Geral do Estado, 
que havia se apossado da 
antiga sede da Companhia de 
Recursos Minerais, na avenida 
Afonso Pena, no Tirol, onde 
funciona.

Campanha prorrogada
Cumprindo orientação 
do Ministério da Saúde, a 
Prefeitura de Natal prorrogou, 
até o dia 9 de Junho a 

campanha de vacinação 
contra a gripe Influenza, 
realizada em Natal em 74 salas 
nos cinco distritos sanitários. 
Até a semana passada haviam 
sido imunizadas 105.696 
pessoas e uma cobertura 
vacinal abaixo do esperado.

Exposição em Caicó

Começa, hoje, no Parqque 
deExposições Monsenhor 
Walfredo Gurgel, em Caicó, a 
44ª Exposição Agropecuária 
do Seridó, com mais de dois 
mil animais (ovinos, caprinos e 
ovinos) inscritos na mostra.

Aumento em marcha
O aumento de 4.5% dos 
servidores do Tribunal de 
Contas ainda precisa ser 

apreciado pela Assembléia 
Legislativa. A matéria já foi 
lida e deve ser encaminhada 
às Comissões Técnicas, 
antes de ir a plenário. A 
independência financeira 
ainda não assegura o direito 
de aumento de salários 
sem o pronunciamento do 
Legislativo...

Seminário da Defensoria
O Dia do Defensor Público, 
que transcorreu no último dia 
19,  vai ser comemorado, na 
manhã de hoje, em Natal, com 
a realização do 2º Seinário 
comemorativo, que será 
realizado no hotel Imirá.  Entre 
os convidados para o evento, 
os defensores Diogo do Couto 
Esteves eLarissa Davidovich, 
e o desembargador Hamiltos 
Bueno de Carvalho, do Rio 
Grande do Sul.

Concurso tranqüilo
A realização, no último 
domingo, das provas do 
concurso para Soldado do 
Corpo de Bombeiros, no 

último domingo, em Natal, 
Mossoró e Caicó com 13.210 
inscritos teve 20% de faltas. 
E não se tem notícia de 
nenhuma tentativa de fraude. 
O que depois dos últimos 
acontecimentos é um feito.

Super Garibaldi
Ao noticiar 
que o senador 
Garibaldi 
Alves havia se 
envolvido, pela 
primeira vez 
contendo seu 

colega Randolfi Rodrigues 
(Rede Ap), dia 23, Roda Viva 
errou. A coluna Painel, da 
Folha de S Paulo mostrou 
que antes ele havia apartado 
os senadores Eduardo Braga 
(OMDB-AM) e Ronaldo 
Caixado (DEM-Go), que se 
estranharam.

Seminário dos defensores
A Defensoria Pública do 
Estado do Rio Grande do 
Norte (DPE/RN) irá realizar, 
nesta sexta-feira (26), o II 
Seminário em comemoração 
ao Dia do Defensor Público. 
Voltado para defensores, 
estagiários e servidores, o 
evento marca a passagem 
da data, no dia 19 de maio, e 
contará com convidados de 
renome nacional.

Dez anos de atraso

ZUM  ZUM  ZUM

Hora de temer 

Futebol raiz 

Chegou a hora de Temer temer. A cada novo amanhecer 
a permanência do presidente da República no Planalto do 
Planalto parece se aproximar do limite do possível. 

Cada novo dia Michel Temer perde batalhas considerá-
veis e, assim, tem visto completamente paradas as reformas 
que tem tentado tocar desde o ano passado com aqueles que 
hoje já se consideram ex-aliados. 

A cada minuto alguém pula ou é tirado do barco. As duas 
últimas baixas sofridas por Temer foram seus assessores no 
Planalto, um (Tadeu Filippelli) que foi exonerado após ser 
preso pela Polícia Federal e outro (o ex-deputado Sandro 
Mabel, considerado um importante articular do governo nos 
bastidores do Congresso Nacional) que entregou carta de 
demissão. 

Os dois assessores despachavam no terceiro andar 
do Palácio do Planalto, mesmo pavimento do gabinete 
presidencial.

Tudo isso um dia após Brasília ser palco de um confronto 
violento entre forças policiais e manifestantes que cobram a 
saída de Temer da Presidência, fato que fez Temer convocar 
as Forças Armadas para garantir a ordem e a segurança dos 
prédios públicos brasilienses – ele voltou atrás e revogou o 
decreto, ontem, após pressão dos próprios aliados, de mem-
bros do Judiciário e da opinião pública em geral.

O presidente paga hoje o preço de todas as práticas obs-
curas plantadas e regadas durante anos como representante 
no Congresso Nacional. 

Amarga ainda o sabor das alianças antes úteis, que, inclu-
sive, o ajudaram a chegar ao poder máximo do país, mas que 
hoje atuam como engrenagens no grande motor nacional 
que clama por sua saída, quem sabe, da vida pública. 

Temer nunca escondeu que tinha o sonho de entrar para 
a história do país. E vai. Só que não da forma que queria. 

Sempre tido como importante articulador de bastidores, 
Michel Temer jamais foi bom de urna ou gozou da simpatia 
do povo. Tentou, então, usar da oportunidade (por assim di-
zer) de sentar na cadeira de presidente para, com suas refor-
mas, fazer o país andar novamente e ser lembrando como, li-
teralmente, o salvador da pátria. 

Deve ter seu nome nos livros de história dos anos vindou-
ros, todavia, apenas como mais um presidente que sofreu im-
peachment ou renunciou ao cargo. 

Muito mais que uma questão de tempo, a saída de Temer 
passa a ser agora um dever que o país já tem com o seu futu-
ro: o de passar a limpo sua história e tirar a lama que apodre-
ce na política nacional desde sempre. 

Já fui bem crítico dos chamados mistos – e caso você não 
saiba o que isso significa esse texto talvez não seja interessan-
te para você. Mas com o passar do tempo entendi que não 
adianta culpar os outros por uma cultura de desvalorização 
que tem raízes mil e que vem desde muito tempo.

Todavia,  continuo sem entender o estranho caso de amor 
de quem diz gostar de futebol e não tem um tempo para tor-
cer perto de casa. É bem verdade que paixão é algo meio local 
e difícil de explicar. Conheço, por exemplo, um cidadão que 
nasceu em Olho D’Água dos Borges, ali perto de onde o ven-
to faz a curva na tromba do elefante potiguar, e é torcedor fa-
nático do Grêmio. Lembro quando o time tricolor foi inaugu-
rar sua moderna arena e ele passou o ano inteiro programan-
do a viagem para, enfim, conhecer seu amor.

Meu irmão Netinho também é exemplo disso. Potiguar, 
torce pelo Sport Recife porque cresceu vendo lá em casa o 
sentimento por esse clube provocava em nossos corações 
pernambucanos. Ele vê mais jogos que eu, viaja sempre a Re-
cife para ver o time jogar, compra camisa e tudo o mais. 

Contudo, o que faz minha cabeça bugar é aquele pessoal 
que jamais sequer pisou no concreto empoeirado de um es-
tádio de futebol e paga de torcedor apaixonado por um clu-
be que ele não sabe nem o nome de quem o fundou. E está 
cheio deles por aí. Nada contra, como já disse. Queria ter a 
oportunidade de conversar com um indivíduo desses para 
tentar entender o que se passa em sua respectiva cachola. 

Não é preconceito; é conceito formado mesmo. É ilógi-
co alguém gostar de futebol sem ter vivido um domingo de 
jogo. A saber: um dia daqueles que você mal consegue dor-
mir, que acorda diferente e já toma o primeiro gole d’água do 
dia pensando a que horas vai sair de casa. Daqueles que você 
acha que está atrasando mesmo quando faltam ainda cinco 
ou seis horas para a bola rolar, quando não se preocupa se so-
brarão 5 ou 100 reais depois que comprar o ingresso. 

Não pode dizer que ama futebol que nunca chupou uma 
laranja de estádio, daquelas que o moço tira a casca na hora 
com uma habilidade invejável, ou nunca repousou o traseiro 
sobre o cimento duro de um estádio raiz. 

Que me perdoe a geração Y que é fã de futebol norueguês 
e conhece todos os destaques do futebol belga, mas não tro-
co um jogo de estadual do meu time numa quarta-feira à noi-
te contra o reserva do campeonato no estádio por um clássi-
co europeu na ESPN. 

Talvez seja difícil acreditar e entender isso. Perdão por 
isso. Acontece que eu descobri o que era futebol antes de in-
ventarem Sky ou seja lá qual for a operadora de TV você cha-
ma de estádio. 

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DE FAFÁ DE BELÉM, MUSA DAS DIRETAS JÁ, 
SOBRE O MOMENTO POLÍTICO DO BRASIL EM 
ENTREVISTA AO NOVO

“Estamos numa situação 
delicada”.

• Fátima Bezerra comemora seu 
aniversário, que transcorreu sexta-
feira passada, hoje, no Clube dos 
Empregados da Petrobrás.
• Especialista em gestão carcerária o 
secretário Luiz Mauro Albuquerque 
Araújo teve seu batismo de fugas, 
ontem, no presídio de Parnamirim.

• O natalense Danilo Guanais  
apresenta sua música, hoje, no 
Carnegie Hall de Nova Iorque.
• A questão dos hospitais do 
Estado em Mossoró será tema de 
uma audiência publica, hoje, na 
Assembleia Legislativa.
• O tenor norte-americano Stefano 

Algiere se apresenta, no auditório da 
Escola de Música da UFRN.
• A AABB/Natal comemora, hoje, 
o seu 72º aniversário com um festa 
na sede de Hermes da Fonseca com 
José Orlando e Isaque Galvão.
• Hoje é o Dia do Revendedor 
Lotérico.

• “Do casulo à borboleta: a poesia de 
resilência e transcedência humana”, 
livro de Eva Potiguar, será lamçado, 
hoje, no Bardallo´s restaurante.
• Começa hoje, no Bosque das 
Mangueiras (Av Nascimento de 
Castro) o “Burburinho – Festival  
de Artes.

Artigo Luan Xavier
Jornalista    luanxavier@novonoticias.com
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Nem sempre as veros-
similhanças tornam as coi-
sas essencialmente iguais, 
mas, às vezes, são suficientes 
para a fixaçãode parâmetros 
e comparações. As circuns-
tâncias indicam que o sítio de 
Atibaia pertence a Lula, como 
afirma o Ministério Público, e 
deve ser, ainda que não haja 
escritura pública atestando a 
propriedade. Como a edição 
da fita não invalida a conver-
sa de Michel Temer,um en-
contro que nunca poderia 
ter acontecido por ferir a li-
turgia de um presidente da 
República.

Quem aceita um caso e 
condena o outro, seja qual 
for a escolha do certo e do er-
rado, acaba se deixando le-
var pela força do desejo pes-
soal. Se os trâmites jurídicos 
exigem a materialidade das 
provas, e esta não há, a lógi-
ca formal deve ser aplicada 
aos dois casos, o sítio e a con-
versa, se é de Justiça que es-
tamos falando. Se não é, apli-
que-se a jurisprudência do 
saber popular - vale mais um 
gosto do que seis vinténs, e 
nada se compare para não se 
praticar a injustiça de esco-
lher e perdoar. 

A verdade e a verossimi-
lhança são elementos de uma 
velha lei do jornalismo para 
garantir fundamento ao exer-
cício especulativo. O saber 
popular às vezes tem a forma 
aparentemente tosca, mas é 
certeiro se quer desnudar a 
discriminação: pau que bate 
em Chico não bate em Fran-
cisco. E, no entanto, não há 
diferença entre eles. Quem 
não percebe por falta de acui-
dade não tem nos olhos a tin-
ta da má fé, o que não vale 
para quem tudo enxerga. Es-
tes escolhem e só perdoam o 

escolhido. 
A Lava Jato, do ponto de 

vista dos parâmetros jornalís-
ticos, tem sido assim desde o 
início. E os exemplos, remo-
tos em geral, são mais agudos. 
Quando o procurador Rodri-
go Janot e o juiz Sérgio Moro 
justificaram em nome da bus-
ca da verdade a gravação de 
conversas de Lula e Dilma, 
não autorizadas pela Justiça, 
não imaginavam que algum 
tempo depois um empresá-
rio acusado de corrupção gra-
varia uma conversa com um 
outro presidente da Repúbli-

ca, no caso, Michel Temer. 
Ao procurador, xerife da 

República, não cabe outra 
postura a não ser defender 
com o mesmo empenho a 
gravação do empresário sob 
pena de invalidar a gravação 
da Polícia Federal da conver-
sa de Lula e Dilma. E, por con-
sequência, o que advir das 
palavras, contextualizações 
e intenções que por ventura 
materializem a tentativa de 
obstrução da justiça. E para fi-
car, ainda uma vez mais, com 
a força da sabença popular - o 
povo é sábio e muito justo - o 
risco que corre o pau, corre o 
machado.

Dizia Darcy Ribeiro, tal-
vez a mais rica visão da iden-
tidade brasileira, que é preci-
so não reduzir a visão cultural 
a uma só asa daquele pássaro 
que era como ele enxergava 
as culturas erudita e popular. 
Para ele, não existia uma cul-
tura superior e outra inferior. 
As duas eram essenciais ao 
vôo. O jornalismo é como o 
pássaro de Darcy Ribeiro. Es-
crever para todos é o seu fun-
damento. Mesmo e ainda que 
os fortes se julguem donos da 
verdade dos fracos, a verdade 
é sempre uma só. 

Da verossimilhança 

“A manifestação não foi só 
contra a, b ou c. Foi contra 
todo o abecedário”.
Ricardo Boechat

1. GREVE
Velho mandamento pare-

dista, lavrado nas pedras do 
saber de experiências feito, re-
comenda não se convocar as 
greves ou manifestações cole-
tivas sem motivo forte e forte 
e contra a opinião pública.

2. ERRO
Motivo havia e há, se a so-

ciedade está insatisfeita ou 
revoltada com as graves de-
núncias contra o presidente 
Michel Temer, mas a manifes-
tação de quarta-feira saiu às 
ruas sem lideranças firmes. 

3. QUANDO...
As lideranças percebes-

sem os primeiros sintomas 
de estrangulamento movido 
pelo vandalismo, deveriam 
ter parado a manifestação e 
comunicado ao comando po-
licial a invasão dos vândalos.

4. DESASTRE
Saiu às ruas sem pacto en-

tre os comandos da manifes-
tação e da segurança, resulta-
do: os excessos prejudicaram 
a maior reação coletiva con-
tra o governo de Temer e uni-
ram a bancada governista.

ATIBAIA - O Ministério 
Público anexou mais de 
quatrocentos documentos 
na denúncia contra Lula, 
tudo para provar que o ex-
presidente é dono do sítio 
de Atibaia. Quando bastaria 
apenas ter escritura pública.

ESCOLHA - O jornalista 
Gustavo Sobral vai presidir a 
Fundação Cultural de Ceará 
Mirim e a excelente escolha 
foi do prefeito Marconi 
Barreto. É para incentivar a 
tradição de arte e cultura do 
vale e sua história.

ACERVO  - A missão de 
Gustavo, articulado com a 
Secretaria de Cultura, é gerir 
a biblioteca, Museu Guaporé 
e incentivar os movimentos 
artísticos e culturais da 
cidade, inclusive as suas boas 
tradições populares.

MEMÓRIAS - Manuel de 
Brito nos retoques finais 
do seu livro de memórias 
- Tempos Marcantes. Brito 
lembra os personagens e 
fatos políticos que passaram 
pelo velho solar do Hotel 
Jardim, em Jardim do Seridó.

CENÁRIO - O Hotel Jardim 
pertencia aos seus pais e ali 
hospedou figuras da vida 
política, social e econômica 
daqueles anos. Foi o palco 
do menino, do jovem, e do 
homem feito, marcando a 
sua vida até hoje.

RENÚNCIA  - O cônego José 
Mário, cansado de não ter 
apoio há anos e de manter 
um seu silêncio obsequioso 
como rezam as boas regras 
vaticanas, pode deixar a 
presidência da comissão da 
causa dos santos.

FRUTO - Segundo 
observadores 
arquidiocesanos, na prática, 
significa dizer que o processo 
de beatificação e canonização 
do Padre João Maria, o santo 
dos natalenses, deve sofrer 
novos e demorados atrasos.

MAS - Como tudo na santa 
madre Igreja é banhado 
quase sempre pelas águas 
fortes da inveja, a chamada 
invídia clericalis, é possível 
que o escolhido para 
substitui-lo venha a agradar o 
senhor arcebispo.

É... - Que também na 
Igreja, creiam, há agrados e 
desagrados, disputas surdas 
e concorrências veladas, 
tudo quanto há nas aldeias 
e sociedades humanas. 
Mesmo quando postas à 
sombra do Santíssimo.

PÊNDULO - Já figura entre 
as novidades da vitrine da 
livraria do Campus a mais 
nova tradução de Zygmunt 
Bauman e Gustavo Dessal 
- ‘O Retorno do Pêndulo’, 
numa edição Zahar. Um 
diálogo com Freud.

LUTA - Foi ontem, na Câmara 
Municipal, a audiência 
pública para expor a situação 
do Engenho Guaporé e o 
seu destino. O museu foi 
restaurado, instalado e depois 
abandonado. Exige nova 
restauração. 

ACERVO - O Ministério 
Público, segundo fontes 
de Ceará Mirim, teria em 
mãos a relação do acervo, 
móveis e obras de arte e seus 
paradeiros. O que poderá ser 
objeto de busca para garantir 
sua propriedade.

PALCO

CAMARIM

Operação Capuleto
Me parece que não é só o Deputado Ricardo Motta que 

está envolvido nesse processo, pois ele assumiu a presidên-
cia da Assembleia apenas em 2011.
João Cabral Sobrinho
Via Instagram

Protesto em Brasília
Tá errado! Quem vai pagar pelos danos somos nós, por-

que eles vão ser eleitos de novo, vão roubar de novo e o 
povo logo logo esquecer. Essa conta aí vai sobrar pra gente! 
Protesto civilizado sim, mas pra voltar pra gente ter que pa-
gar esse prejuízo não dá.
Tácito Morais
Via Instagram

Protesto – 2
Só assim pra esses vermes ouvirem o povo e veren que 

ninguém tá pra brincadeira, já deu de tanta roubalheira. Ou 
muda ou pode piorar, apesar de que pior do que tá, acho difícil.
Angélica Souza
Via Instagram

Protesto – 3
Brasília, o foco da corrupção. Os corruptos estão aca-

bando com o nosso país, se a população não reagir, era uma 
vez Brasil!
Geovanna Antonina
Via Instagram

Corrupção
Agora, todos os parlamentares que receberam propina 

se consideram honrados e afirmam que o dinheiro de cam-
panha foi devidamente registrado no tribunal eleitoral. São 
todos anjinhos. Por isso, as campanhas políticas, principal-
mente do PT, eram milionárias, contratavam artistas e tudo 
o mais. Chamavam a oposição de coxinhas. Mas como não 
tem mais dinheiro ilícito para pagar propaganda política do 
partido e nem para pagar passeatas de “companheiros”, pas-
saram a ser chamados de “os mortadelas”.
Júlio Cardoso
Via portal

Bolsonaro
Qualquer bom estudante secundarista coloca ele no 

bolso em um debate. Se apertar ela fica logo nervosinho e 
se enrola todo. Coitado!
Pablo Ferreira
Via Instagram

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Fora Temer! Diretas já!
Na última quarta-feira, os protagonistas do golpe de Esta-

do consumado no Congresso Nacional foram definitivamen-
te desmascarados. Até mesmo o oligopólio da mídia empre-
sarial, que apoiou explicitamente um impeachment sem cri-
me de responsabilidade, foi obrigada a reconhecer que o go-
verno Temer não pode seguir adiante. 

As investigações revelam que Michel Temer comprou o 
silêncio do ex-deputado Eduardo Cunha (PMDB) e que o se-
nador Aécio Neves, candidato do PSDB que foi derrotado 
nas urnas e nunca aceitou o resultado eleitoral, solicitou R$ 2 
milhões à empresa JBS para supostamente pagar sua defesa 
no âmbito da Operação Lava Jato. 

O momento é de extrema instabilidade e reivindica o 
imediato resgate da soberania popular. A reforma da previ-
dência e a reforma trabalhista devem ser suspensas imedia-
tamente. O único caminho pertinente para assegurar a legiti-
midade do próximo governo é a antecipação de eleições di-
retas para a Presidência da República, através da aprovação 
de uma emenda constitucional. 

Não podemos de forma alguma aceitar um golpe dentro 
do golpe, que seria a realização de eleições indiretas via Par-
lamento. O Brasil não pode ser vítima de mais um acordão, 
de mais uma conspiração que impeça o povo brasileiro de 
definir o destino do seu país. 

O que definirá se o próximo governo será eleito direta-
mente pelo povo brasileiro ou indiretamente pelo Congres-
so Nacional será a mobilização social. Ao lado da Frente Bra-
sil Popular e da Frente Povo Sem Medo, temos o dever cívico 
de ocupar as praças e avenidas de nosso país para reivindicar 
a convocação de eleições diretas.

Somente um governo eleito democraticamente através 
do voto direto e secreto dos cidadãos brasileiros poderá rein-
serir o nosso país nos trilhos do desenvolvimento econômi-
co com inclusão social. Se queremos gerar emprego e ren-
da, fortalecer a indústria nacional, produzir ciência e tecno-
logia e preservar os direitos sociais, trabalhistas e previdenci-
ários, não há outro caminho senão a convocação de eleições 
diretas. 

Manifestações já estão acontecendo espontaneamente 
nos mais diversos recantos do país desde a noite de quarta-
-feira, quando as denúncias foram divulgadas pela imprensa. 
Precisamos reunir toda essa energia e toda essa indignação 
popular em um grande ato nacional em defesa das diretas, 
que já foi convocado pela Frente Brasil Popular e pela Frente 
Povo Sem Medo para o próximo domingo. 

Domingo será o dia em que a população brasileira vai 
ocupar as ruas, fazer história e definir o destino do seu país. 
Não basta apenas o “Fora Temer”, e por isso mesmo não abri-
mos mão da convocação de eleições diretas. Fora Temer! Di-
retas já! Nenhum direito a menos!  

Plural Fátima Bezerra
Senadora    fatimabezerra@novonoticias.com
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Senhor leitor

Paradas

Prefeitura de Parnamirim está ameaçando retirar para-
da de ônibus da Coophab colocado pela comunidade.
Via NOVOWhats

Esgoto

Aqui em Mãe Luiza, na rua João 23 com av. 2, há mais 
de uma semana que uma tampa de esgoto está quebrada, 
causando perigo na via. A comunidade sinalizou como ilus-
tra a foto.
João Maria
Via NOVOWhats

 Parnamirim
Após reajuste salarial da categoria do comércio, mui-

ta gente indo ao sindicato para homologar uma carta im-
pedindo que o sindicato receba o valor referente à taxa as-
sistencial cobrada por eles quando ocorre o reajuste. É um 
embate curioso, visto que a quantia que o sindicato deixa de 
receber é bastante relevante. Também demonstra a insatis-
fação dos trabalhadores frente ao sindicato.
Fabiano Dantas
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramen-

ta rápida e eficiente no recebimento e envio de informa-
ções. Através dele, você tem acesso a três boletins de notí-
cias com os destaques do momento, tanto do Brasil quan-
to do mundo. Além disso, você também tem a sua disposi-
ção um canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e 
muito mais.

Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Na moda e na nature-
za é igual, seguimos a lei do 
mais forte. Não necessaria-
mente parrudo, mas robus-
to em ideia e maleável na for-
ma, para se adaptar a tempo 
e espaço. Embora ainda pou-
co conhecidos conceitual-
mente, alguns estilos como o 
lumberssexual e a tribo dos 
yuccies enterraram alguns ti-
pos de homens. Acabou-se a 
era dos hipsters e metrosse-
xuais, que tanto fomentaram 
o preconceito com a vaidade 
masculina. 

Quando a indústria da 
moda apontou David Be-
ckham como referência de 
estilo - focada em vender e 
vender -, muitos homens se 
sentiram incomodados com 
seu cuidado estético meticu-
loso, com inclinação da bele-
za feminina, apesar de ser um 
esportista que esbanja força 
física. A comparação como 
universo gay foi imediata e, 
cá entre nós, não era só uma 
questão de brio. Dá trabalho 
ter tantos cuidados. 

Na mesma época a silhue-
ta longilínea atribuída ao cor-
po feminino perdeu força e 
os cortes mais amplos co-
meçaram a aparecer. Quem 
proclamou o surgimento dos 
lumberssexiais foi Geoffrey 
Bruyere, depois de ler e reler 
as anotações de Tom Puzak, 

editor do site Gear Junkie, 
que avalia que o homem mo-
derno prefere uma vida ao ar 
livre, com vaidade, mas sem 
excessos. No jeito de vestir ele 
é largado como um hipsters, 
mas usa bolsa de couro com 
tratamento mais rústico, sem 
tanto brilho, e dentro leva um 
MacBook Air. Os hippies fo-
ram enterrados porque, para 
os estudiosos da moda, esse 
estilo chamado de “normco-
re” sempre olha para o básico, 
embora seja muito atual e te-
nha um toque particular.

Muita gente pode desco-
nhecer a origem dessa histó-
ria, mas foi depois dela que 
voltaram a pipocar espaços 
masculinos, as barbearias por 
primeiro. Esqueça os estereó-
tipos ao entrar em uma, seja 
em Natal ou Paris – só pra ci-
tar dois lugares onde elas es-
tão por todos os lados. Na 
nossa capital Compadre Bar-
ber Shop, de Fábio Medei-
ros, comanda a área de Neó-
polis e a Lorde carioca o bair-
ro de Lagoa Nova. AInvictus, 
de Sérgio, surgiu para atender 
ao público de Petrópolis. Em 
pouco tempo, ganhou con-
corrência. Surgiram a Goo-
dfather, Saloon e mais recen-
temente o Espaço Homem 
da Belezaria, salão até pou-
co tempo exclusivamente 
feminino.

Fazendo a cabeça 
do novo homem

+LIDAS NOVO
CLIQUE

A Secretaria de Estado da Justiça e da Cidadania (Sejuc) 
confirmou na manhã de ontem (25) que 91 detentos da 
Penitenciária Estadual de Parnamirim (PEP), na Região 

Metropolitana de Natal, usaram um túnel para escapar da 
unidade durante a madrugada.

Foto: Magnus Nascimento/Arquivo NOVO

Arena das Dunas receberá 
currículos para diversos 

cargos no dia 29: 

Chacina deixa quatro mortos 
em Nova Parnamirim

Empresa de ônibus é 
condenada por violação 

de direitos trabalhistas em 
Natal: Um lindo entardecer na praia de Ponta Negra.

Foto: Aline Farias

Cristiano Félix
Jornalista    cristianofelix@novonoticias.com

Jornal de

É fácil saber, ao olhar to-
das essas casas, o que os ho-
mens querem: área exclusiva, 
decoração minimalista e mais 
noir, cafés e cervejas. Enfim, 
espaço da interação. “Acima 
de tudo os homens desejam 
ser atendidos por um bom 
profissional, que tenha apu-
ro técnico. Mas eles querem 
também se sentir à vontade 
num ambiente masculino e 
com serviços que possibilite 
se divertir. Colocar outros ele-
mentos dentro de barbearias 
é que garante essa experiên-
cia diferenciada, frisa Victor 
Sousa, barbeiro do Pármenas 
Salão, em Lagoa Nova.  

Victor faz parte de uma 
nova safra de barbeiros, os 
que resgatam um ofício clás-
sico, usando a navalha. Tem 
apenas 19 anos e pouco tem-
po atrás era auxiliar de barbei-
ro. Curioso e mais uma apai-
xonado por esse estiloolds-
chool, conquistou sua primei-
ra cadeira apoiado por amigos 
e clientes enquanto apostava 
na qualificação, em um curso 
oferecido pelo OldDress Bar 
Bearia, uma casa especializa-
da em cuidados para homens 
na cidade de Mossoró. 

Para os que querem 
acompanhar as mais fortes 
tendências, ele indica os cor-

tes que deve fazer a cabeça 
dos caras em 2017. “O quiff 
é um corte fácil de manter e 
que tem o charme retrô dos 
anos 1970 e também guar-
da um certo tradicionalismo. 
Mais baixo nas laterais e alto 
no topo, para os homens que 
não querem ousar tanto. Ou-
tra aposta é nos fios longos. 
Esse estilo já foi bem difun-
dido este ano e vai continu-
ar em alta. Apesar de pare-
cer simples, não basta deixar 
o cabelo crescer. É preciso 
manter o corte e as pontas 
em dia, para que o cabelo te-
nha movimento e vitalidade”, 
garante. 

[Ao gosto do freguês]
SEMPRE EM 

ORDEM

COMPRAR 
SEM ERRO

O corte Quiff pede 
uma boa pomada, mas 
você não pode deixar 

de usar fixador. Aposte 
no Super Clean, da 

Paul Mitchel.

No site da Men’s Market 
há três etapas para 

descobrir o modelador 
ideal para seu cabelo. 

Como é a fibra e o tipo do 
corte ajudam a descobrir. 
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Dólar  Comercial: 3,283 Ibovespa: -0,05%    63.226,79

Selic: 11,25% IPCA: +0,14%Euro 3,674

Com 30 menções, país tem quase o dobro de registros do segundo colocado, a China, conforme 
levantamento baseado em investigações realizadas pelo Departamento de Justiça norte-americano 

Brasil lidera casos de corrupção 
internacional nos Estados Unidos

O 
Brasil lidera o 
ranking de pa-
íses em que 
ocorreram ca-
sos de corrup-

ção internacional sob inves-
tigação do Departamento de 
Justiça dos Estados Unidos, 
destaca o jornal O Estado de 
S. Paulo. Com 30 menções, o 
País tem quase o dobro de re-
gistros do segundo colocado, 
a China, mostra levantamen-
to do FCPATracker baseado 
em comunicados a agências 
reguladoras das 104 empre-
sas que revelaram estar sob 
investigação.

O Brasil ultrapassou a Chi-
na e assumiu a liderança da 
lista pela primeira vez no ano 
passado, quando apareceu em 
processos de 19 companhias. 
No ano anterior, o País havia 
sido mencionado por 11 em-
presas investigadas com base 
no Ato de Práticas de Corrup-
ção Internacional (FCPA, na 
sigla em inglês), a legislação 
americana que pune o paga-

mento de subornos para ob-
tenção de vantagens indevi-
das no exterior. 

A lei se aplica às compa-
nhias dos EUA e a todas as de-
mais que tenham papéis ne-
gociados nas bolsas america-
nas ou usem o sistema ban-
cário do país para a prática de 
atos ilícitos.

O grande aumento no nú-
mero de empresas investiga-
das por ações realizadas no 
Brasil é resultado da postura 
mais agressiva das autorida-
des locais na investigação de 
casos de corrupção e da cres-
cente cooperação entre os 
dois países. “Eu não consigo 
pensar em nenhum outro país 
em que a coordenação entre 
os procuradores e as agências 
de combate à corrupção seja 
tão próxima. A parceria en-
tre os Estados Unidos e o Bra-
sil é a mais forte de todas”, dis-
se Eric Snyder, sócio do escri-
tório de advocacia Jones Day.

Sua própria trajetória é 
um exemplo do peso cada vez 
maior do Brasil nos casos de 
corrupção internacional inves-
tigados pelo Departamento de 

Justiça. Ex-procurador federal, 
Snyder começou a trabalhar 
em 2010 com empresas brasi-
leiras ou americanas com ati-
vidades no Brasil acusadas de 
violarem o FCPA. Neste ano, ele 
decidiu se mudar com a família 

para São Paulo.
“Eu vi um aumento signi-

ficativo no número de inves-
tigações conjuntas realizadas 
pelo Brasil e os Estados Uni-
dos desde 2010. É uma ten-
dência crescente, que real-

mente se acelerou nos últi-
mos dois anos”, disse Snyder.

Nesta semana, uma das 
principais autoridades do De-
partamento de Justiça, o pro-
curador Trevor McFadden, 
está no Brasil. Na segunda-fei-

ra, 22, ele se reuniu com o pro-
curador-geral da República, 
Rodrigo Janot, e na quarta-fei-
ra, 24, fez uma palestra em São 
Paulo em evento sobre com-
bate à corrupção. “Ao longo 
dos últimos anos, o Brasil se 
tornou um dos mais próximos 
aliados do Departamento de 
Justiça dos EUA na luta contra 
a corrupção”, afirmou.

Secretário adjunto de Coo-
peração Internacional da Pro-
curadoria Geral da República, 
Carlos Bruno Ferreira da Silva 
disse que essa área foi reforça-
da de maneira expressiva des-
de o início da gestão de Janot, 
em 2013. 

Silva disse que não po-
dia revelar se McFadden e Ja-
not discutiram o caso da JBS, 
mas observou que a pauta do 
encontro abrangeu o comba-
te à corrupção, ao lado de trá-
fico de drogas, crimes ciber-
néticos, extradição e imigra-
ção ilegal. Na terça-feira, a J&F, 
controladora da JBS, confir-
mou que contratou um escri-
tório nos EUA para represen-
tá-la perante o Departamento 
de Justiça.

cláudia Trevisan 
Agência Estado

// a empresa JBS contratou um escritório nos EUa para representá-la perante o Departamento de Justiça

REPRODUÇÃO

N atal e Buenos Aires, 
na Argentina, estarão 
diretamente ligadas 

por mais um voo, neste ano. 
Segundo informou a Secreta-
ria de Estado do Turismo (Se-
tur) foi viabilizado nesta se-
mana mais um voo direto en-
tre as duas cidades, que co-
meça a operar já no próximo 
mês de julho, semanalmente. 
O Rio Grande do Norte agora 
possui opções de viagens di-
retas para Buenos Aires (e vi-
ce-versa)às sextas-feiras e sá-
bados. As passagens já estão 
à venda, adianta a Setur.

A pasta diz que o trabalho 
de promoção e divulgação 
dos destinos potiguares nas 
principais cidades argentinas 
desde o início da atual gestão 
provocou a conquista do voo 
Buenos Aires-Natal em 2015 
e, com a manutenção desse 
trabalho no país vizinho, foi 
possível a criação de uma se-
gunda via direta entre os dois 
destinos.

“Desde o início da ges-
tão detectamos potencial do 
mercado argentino e aposta-
mos nele. Participamos de to-
das as maiores feiras e even-
tos do país, produzimos road 
shows, capacitações. Inves-
timos aproximadamente R$ 
400 mil com recursos do Go-
verno Cidadão e arrecada-
mos aproximadamente R$ 
17,8 milhões ano passado 
com o crescimento de 148% 
no número de turistas argen-
tinos entre 2015 e 2016”, fri-
sou o secretário estadual de 
Turismo, Ruy Gaspar.

Dados da Superintendên-
cia da Polícia Federal do RN 
apontam que a Argentina foi 
o maior emissivo de turistas 

estrangeiros em 2016, supe-
rando Portugal, que liderou o 
ranking em 2015. No total, o 
Estado potiguar cresceu 12% 
no mercado internacional, se 
comparado ao ano anterior - 
o único Estado nordestino a 
registrar crescimento em tu-
ristas estrangeiros, segundo 
dados recentes divulgados 
pelo Ministério do Turismo.

“Teremos esse segundo 
voo para alta temporada de 
meio do ano. É uma oportuni-
dade para trabalharmos ain-
da mais nossa divulgação e 
manter a frequência também 
durante a baixa temporada, 

além, claro, de buscar outras 
rotas. Temos alguns encami-
nhamentos para outros voos 
na América do Sul e em breve 
poderemos apresentar mais 
novidades“, adiantou a presi-
dente da Empresa Potiguar 
de Promoção Turística, Ani-
nha Costa.

No total, apenas o merca-
do turístico internacional no 
Estado potiguar movimen-
tou mais de R$ 80 milhões no 
ano de 2016, sendo R$ 8 mi-
lhões superior ao valor dei-
xado pelo turista estrangeiro 
no Rio Grande do Norte em 
2015.

// Turismo 

Rn ganha o segundo voo 
direto Buenos aires-natal

// Ruy Gaspar, secretário de Turismo: anúncio de novos voos 

FRANKIE MARCONE / NOVO
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Governo luta para manter expectativa de arrecadar R$ 8 bilhões com 
a reformulação do programa de refinancimento de dívidas tributárias

Nova MP sobre o Refis é 
considerada melhor opção

A
pós um lon-
go dia de nego-
ciações para a 
construção de 
um novo tex-

to para a medida provisória 
(MP) 766, que cria um Refis 
para dívidas tributárias, o go-
verno fechou um acordo para 
deixar a proposta caducar. 
Será editado um novo texto 
sobre a matéria, a ser enviado 
ao Congresso Nacional. Essa 
foi a alternativa viável diante 
de impossibilidades técnicas 
para a votação do texto da for-
ma como havia sido acorda-
do com a área econômica do 
governo.

"A aglutinação de emen-
das para construir o novo tex-
to estava complexa", admitiu 
o ministro da Fazenda, Hen-
rique Meirelles, que passou 
mais de três horas na lideran-
ça do governo no Congres-
so negociando a votação, ain-
da na noite de quarta-feira, 24. 
Segundo o ministro, a inten-
ção é fechar um novo acor-
do já no início da semana que 
vem.

A ideia de deputados da 
base aliada do governo era 
votar a MP do Refis ainda na 
quarta-feira, diante do pra-
zo apertado até a expiração 
da medida (1º de junho), mas 
havia um problema técnico O 
texto acordado entre gover-
no e deputados tinha elemen-
tos que não constam na MP 
original ou em emendas - ou 
seja, não havia base legal para 
incluí-los em uma emenda 
aglutinativa, explicou o líder 

do governo, Aguinaldo Ribei-
ro (PP-PB).

"Não tem como votar a MP 
por cima do regimento", disse 
o deputado Pauderney Aveli-
no (DEM-AM), que defendeu 
a apresentação de nova MP 
para o Refis em cima dos ter-
mos já acordados.

Ribeiro também demons-
trou ser favorável à edição de 
nova MP. Mas, além do im-
bróglio técnico, deputados 
favoráveis ao Refis começa-
ram a pressionar pela vota-
ção de afogadilho com outra 
MP que está na pauta, a que 
cria um bônus para os audi-
tores fiscais da Receita Fede-
ral. O jogo passou a ser votar 
o bônus que beneficia o Fisco 
apenas depois de aprovar o 
Refis, segundo os relatos dos 
parlamentares.

Para destravar as negocia-
ções, o governo deu sua pala-
vra de que vai editar o novo 
texto do parcelamento de dí-
vidas. Em troca, os parlamen-
tares aprovaram a MP do bô-
nus. "É um jogo de confiança", 
disse Ribeiro.

O líder do governo na Câ-
mara admitiu que "não adian-
ta precipitar a votação do Re-
fis" diante das inviabilidades 
técnicas e os impeditivos no 
regimento da Casa. Deputa-
dos da base trabalhavam para 
acelerar a votação diante da 
ausência da oposição do ple-
nário. "Não se trata de aprovar 
a matéria com presença ou 
não da oposição, é preciso ter 
responsabilidade com o País", 
disse Ribeiro.

Meirelles reconheceu que 
a alternativa de deixar a MP 

do Refis caducar é "uma boa 
solução". "Não temos defini-
ção sobre modelo, se vai ser 
projeto de lei ou MP, mas MP 
é considerada a melhor op-
ção", disse o ministro.

O líder do governo no 
Congresso, deputado André 
Moura (PSC-SE), alertou, no 
entanto, que a nova negocia-
ção também pode envolver 
os termos do parcelamento. 
"Não estão garantidas as mes-
mas condições", disse.

As novas condições do Re-
fis previam nova modalidade, 
válida para dívidas de até R$ 
300 milhões, com pagamen-
to de uma entrada de 7,5% 
da dívida, em parcelas a se-
rem pagas até dezembro des-
te ano Depois, o devedor teria 
duas opções para quitar o res-
tante. A primeira seria o paga-

mento à vista, em janeiro de 
2018, com descontos de 25% 
nos encargos, 40% nas multas 
e 90% nos juros. Outra opção 
seria o parcelamento em 150 
meses, com descontos de 25% 
nos encargos, 50% na multa e 
80% nos juros.

O prazo de adesão ainda 
seria dilatado até 31 de agos-
to deste ano. Isso é necessá-
rio, segundo Meirelles, por-
que houve paralisação nas 
adesões diante das possíveis 
mudanças no texto, que dei-
xaram os contribuintes à es-
pera das condições finais do 
programa.

Meirelles admitiu ainda 
que o acordo, que inclui pa-
gamento de recursos à vis-
ta, pode beneficiar a arreca-
dação este ano. "Não há dú-
vida de que pagamento à vis-
ta beneficia o fiscal deste 
ano", disse. Mas o ministro foi 
cauteloso e afirmou que an-
tes de fazer as contas é pre-
ciso verificar qual será a ade-
são e como ficará formatado 
o projeto final. "Pode ser que 
o acordo negociado garanta 
mais recursos em 2017", dis-
se Meirelles.

Na versão original, a ex-
pectativa de arrecadação com 
o Refis era de R$ 8 bilhões. 
Essa projeção, no entanto, fi-
cou ameaçada diante das mu-
danças feitas pelo relator da 
MP, deputado Newton Cardo-
so Jr. (PMDB-MG), que pre-
tendia dar anistia praticamen-
te total a multas e juros. "Não 
perdemos nada de arrecada-
ção, vamos ganhar", garan-
tiu Meirelles. "Estamos cons-
truindo um acordo visando a 
arrecadações maiores do que 
as previstas."

// Ministro da Fazenda, Henrique Meirelles, negocia para evitar perdas na arrecadação do programa  

JOSÉ CRUZ / ABr

Idiana Tomzelli 
e Adriana Fernandes
Da Agência Estado 

A pesar da tentativa da 
equipe econômica 
de evitar contamina-

ção maior da agenda de re-
formas pela crise política, li-
deranças parlamentares que 
dão sustentação ao presiden-
te Michel Temer consideram 
perdido para a economia o 
segundo trimestre. A reforma 
trabalhista é a única conside-
rada com alguma chance de 
ser aprovada neste semestre.

O problema é tratado com 
reserva pelos parlamentares 
porque o que não se quer é 
desestabilizar o trabalho da 
equipe do ministro da Fazen-
da, Henrique Meirelles, em-
bora tenha repercutido mal 
sua declaração a investidores 
de que a reforma da Previdên-
cia avançará, com ou sem o 
presidente. Meirelles tem fei-
to uma ofensiva para manter a 

agenda de reformas e a estra-
tégia está evitando turbulên-
cia maior no mercado finan-
ceiro, como ocorreu no dia 
seguinte à revelação das de-
lações dos executivos da JBS 
que envolveram o presidente.

Há preocupação também 
que o agravamento da cri-
se prejudique o processo de 
queda dos juros na reunião 
do Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do Banco Cen-
tral (BC) marcada para os dias 
30 e 31. "O segundo trimestre 
já se foi", avaliou uma lideran-
ça da base no Senado. Segun-
do fontes, o governo poderá 
articular a votação da reforma 
trabalhista diretamente no 
plenário, para acelerar a tra-
mitação - ela deixaria de pas-
sar por comissões no Senado. 
Se a reforma trabalhista tem 
chance de ser aprovada neste 

semestre, o ceticismo é maior 
com a previdenciária, segun-
do apurou o Estadão/Broad-
cast. No Congresso, já se co-
meça a pensar em mudanças 
na Previdência que poderiam 
ser endereçadas via medi-
da provisória (MP), que entra 
em vigência assim que publi-
cada, ou mesmo por um pro-
jeto de lei.

Seria uma "minirreforma", 
suficiente para manter o nível 
de despesas do governo den-
tro do teto de gastos, até a rea-
lização de uma reforma mais 
ampla em 2019. As alterações 
via MP poderiam incluir o fim 
da fórmula 85/95 para a apo-
sentadoria integral, a eleva-
ção do tempo de contribuição 
e mudanças na comprovação 
do tempo de serviço por tra-
balhadores rurais. Lideranças 
da base preveem que a dis-
cussão da reforma da Previ-
dência fica só para o segundo 
semestre. Segundo aliados, a 
preocupação agora é com a 
sobrevivência do governo Te-
mer, o que colocou as refor-
mas em segundo plano, por 
enquanto. Líderes dizem que 
o presidente da Câmara, Ro-
drigo Maia (DEM-RJ), marcou 
o início da votação da propos-

ta no plenário da Casa entre 
os dias 5 e 12 de junho ape-
nas para dar uma sinalização 
para o mercado financeiro de 
que o governo não está para-
do. Como se trata de mudan-
ça constitucional, a reforma 
precisa passar por duas vota-
ções, com no mínimo 308 vo-
tos favoráveis em cada uma.

O PMDB paralisou a dis-
cussão sobre o fechamento 
de questão do partido a favor 
da reforma. "Não está na pau-
ta esse assunto", disse o líder 
do partido na Câmara, Baleia 
Rossi (SP). Antes da delação, 
o peemedebista tinha a as-
sinatura de 50 dos 64 depu-
tados da bancada apoiando 
o fechamento de questão. O 
gesto do PMDB é considera-
do fundamental para incenti-
var outros partidos a fazerem 
o mesmo. 

// Reformas

Na avaliação da base aliada, 
segundo trimestre 'está perdido’

// Rodrigo Maia teria intenção de 
dar sinal ao mercado 
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Crise política 
pode afetar 
confiança de 
empresários

O ambiente 
conturbado 
provocado pela 

crise política deve ter 
repercussões na confiança 
dos empresários e 
consumidores e, se 
persistir, pode até 
prolongar a recessão, 
segundo avaliação de 
executivos de bancos. 

O risco político é o 
principal determinante 
para a economia nos 
próximos trimestres, 
afirmou o Credit 
Suisse em relatório. 
"A incerteza política e 
econômica aumentou 
substancialmente com 
os eventos das últimas 
semanas, dificultando 
ainda mais uma 
retomada consistente dos 
investimentos."

Por enquanto, 
contudo, o banco 
mantém as projeções de 
crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB) de 
0,2% em 2017 e 2,0% em 
2018. Para a instituição, 
o prolongamento da 
crise poderia afetar, de 
forma mais relevante, 
a aceleração da 
economia por meio da 
maior expansão dos 
investimentos. Assim, há 
chance de o País ter três 
trimestres de contração, 
após o PIB subir 0,8% 
de janeiro a março, 
conforme projeção do 
banco.

"A crise tem potencial 
de risco de atrasar a 
consolidação fiscal, 
reduzir as chances de 
aprovação da reforma da 
Previdência e diminuir o 
ritmo de corte dos juros", 
segundo o economista-
chefe do Goldman Sachs 
para América Latina, 
Alberto Ramos. "A 
esperada recuperação da 
economia pode parar. O 
cenário para a economia 
real se tornou muito mais 
incerto."

Ramos avalia que o 
ciclo de corte de juros vai 
prosseguir no curto prazo. 
O Comitê de Política 
Monetária (Copom) se 
reúne na semana que 
vem e deve cortar os juros, 
no máximo, em 1 ponto 
porcentual. Antes da crise, 
crescia o consenso para 
uma redução maior, de 
1,25 ponto. 

No lado fiscal, uma das 
consequências é que o 
Brasil só pode voltar a ter 
superávit primário após 
2020. "No médio prazo, 
pode ficar muito difícil, 
sobretudo se as reformas 
forem adiadas, que o 
governo cumpra o teto 
para os gastos", diz Ramos.

A crise política, 
no entanto, não 
alterou o interesse e o 
comprometimento pelo 
Brasil do CPPIB, maior 
fundo de pensão do 
Canadá, com cerca de 
US$ 230 bilhões de ativos 
e 20 milhões de cotistas, 
afirma o diretor e chefe 
para a América Latina, 
Rodolfo Spielmann.

// Mercado
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Noventa e um homens conseguiram fugir da Penitenciária Estadual de Parnamirim (PEP) na 
madrugada de ontem, dos quais nove foram recapturados; polícia investiga se houve facilitação

PeP registra maior fuga da 
história do RN: 89 escaparam

“A
lguma pergun-
ta? Porque eu 
tenho 82 ho-
mens na rua 
para pegar”. Foi 

assim que iniciou a entrevista 
coletiva o secretário Luis Mau-
ro Albuquerque Araújo, titular 
da Secretaria de Justiça e Ci-
dadania, para informar sobre 
a maior fuga da história do sis-
tema carcerário do Rio Grande 
do Norte. Oitenta e nove pre-
sos fugiram na Penitenciária 
Estadual de Parnamirim (PEP) 
na madrugada de ontem. Des-
tes, nove foram recapturados e 
80 permanecem na rua. 

Inicialmente o governo di-
vulgou que 91 homens ha-
viam fugido, mas esse núme-
ro foi corrigido para 89 à noite. 

O secretário Luis Mauro 
informou que vai apurar se 
houve alguma facilitação na 
fuga dos detentos, que cava-
ram um túnel de comprimen-
to entre 30 e 40 metros e esca-
param a pé. Logo após o anún-
cio da fuga, no início da ma-
nhã, circulou uma informação 
que dava conta de que dois 
carros com homens armados 
haviam apoiado a ação. Luis 
Mauro Araújo não confirmou 
a existência do reforço, porém 
disse que houve tiros no mo-
mento em que os presidiários 
ganhavam a rua ilegalmente.

Ainda segundo o titular da 
Sejuc, o buraco foi cavado em-
baixo de uma escada que dá 
acesso à galeria superior da 
unidade prisional. O túnel vai 
até o lado de fora da PEP, de-
pois do muro que foi constru-
ído no entorno da penitenci-
ária. O muro, inclusive, difi-
cultou o trabalho de agentes 
penitenciários e dos policiais 
militares que fazem guarita.

De acordo com Luis Mau-
ro, o muro levantado em volta 
da PEP não tem guaritas, difi-
cultando a visibilidade do lado 
de fora do estabelecimento 
penal. “Ajudou de proteção vi-
sual. A guarita ficou interna, 
então quem tá na guarita in-
terna não consegue ter a visu-
alização do muro”, acrescenta.

Os nove homens que fo-
ram recapturados foram vis-
tos enquanto saíam do bura-
co, por policias militares que 
perceberam a movimentação 
e conseguiram colocá-los le-
vá-los de volta à carceragem.

O secretário diz que, ini-
cialmente, o que dá para con-
cluir é que a fuga foi permitida 
por conta dos problemas es-
truturais da Penitenciária Es-
tadual de Parnamirim. Ainda 
segundo Luis Mauro, a uni-

dade tinha quatro agentes car-
cerários á disposição no mo-
mento da fuga. A PEP abriga 
mais de 580 apenados, quan-
do sua capacidade é de 436.

Luis Mauro revelou ain-
da que pediu ao Ministério da 
Justiça que dobrasse o núme-
ro de agentes da Força Tarefa 
que hoje atua no Rio Grande 
do Norte, na Penitenciária de 
Alcaçuz. No entanto teve o pe-
dido negado. Hoje 70 agentes 
da Força atuam no estado.

Além disso, desde os mo-
tins que aconteceram na PEP, 
ainda em 2015, a estrutura fí-
sica não foi recuperada. Há ce-
las sem grades e os presos fi-
cam soltos dentro dos pavi-
lhões. Deste modo, explica o 
secretário, não há como exe-
cutar qualquer procedimento 
padrão do lado de dentro.

“É humanamente impossí-
vel desempenhar um trabalho 
de qualidade dentro de uma 
situação dessas”, declarou Luis 
Mauro Albuquerque Araújo.

Apesar das indicações 
apontarem para as falhas na 
estrutura como causa para a 
fuga, Luis mauro Araújo diz 
que tudo será investigado, in-
clusive pela Polícia Civil. “Os 
agentes já foram ouvidos hoje 
(ontem) mesmo de manhã”.

MUDANÇAS
Os detentos que estavam 

no Pavilhão 1, local de onde 
escaparam os 82, foram todos 
colocados no Pavilhão 2. Se-
gundo Luis Mauro, eles per-
manecerão lá até que se con-
clua as reformas e feche o tú-
nel aberto pelos presidiários.

O Grupo de Operações Es-
peciais (GOE) dos agentes pe-
nitenciários também foi des-
locado para a PEP. “GOE per-
manece lá até arrumar a es-
trutura, para dar o mínimo de 
segurança para os agentes e 
presos”, justifica Luis Mauro.

Do lado de fora, uma ação 
conjunta entre Secretaria de 
Justiça e Cidadania e a Secre-
taria de Segurança Pública e 
Defesa Social está atuando 
para tentar recapturar os ho-
mens que fugiram. O secretá-
rio da Sejuc disse que vai di-
vulgar nomes e fotografias 
desses presidiários, para que 
eles possam ser reconhecidos 
nas ruas e denunciados.

Luis Mauro Albuquerque 
Araújo fez ainda um apelo aos 
moradores do entorno da Pe-
nitenciária Estadual de Parna-
mirim, para que liguem para 
o 190 e informem sobre pos-
síveis paradeiros dos apena-
dos, pois a polícia acredita que 
ainda há detentos escondidos 
na região de mata que cerca a 
penitenciária.

Rafael Barbosa 
Do NOVO

// disparos de armas de fogo foram feitos do lado de fora da unidade penal no momento em que os apenados empreendiam fuga do local 
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É 
humanamente 

impossível 
desempenhar 

um trabalho 
de qualidade 

dentro de 
uma situação 

dessas”.

Luis Mauro
Secretário de Justiça e 

Cidadania do RN
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// Influenza

Disponibilidade dos leitos irá servir de retaguarda para a Unidade de Pronto Atendimento 
de Nova Esperança, que vem enfrentando problemas de superlotação

Parnamirim garante 18 leitos 
no Hospital Deoclécio Marques

U
ma parceria 
firmada entre 
as secretarias 
de Saúde de 
Parnamirim e 

do Estado garantiu à Prefei-
tura a utilização de 10 leitos 
de clínica médica e 8 de UTI 
no Hospital Regional Deoc-
lécio Marques, com priorida-
de aos pacientes do municí-
pio. A disponibilidade dos lei-
tos deve ocorrer em 30 dias e 
irá servir de retaguarda para 
a Unidade de Pronto Aten-
dimento de Nova Esperança 
(UPA), que vem enfrentando 
problemas de superlotação.

Outra preocupação da ad-
ministração tem sido em re-
lação aos médicos da Estra-
tégia Saúde da Família (ESF), 
que desde 1º de maio pedi-
ram demissão por não quere-
rem cumprir a carga horária 
de 40 horas. "Temos 54 equi-
pes da ESF e 27 médicos pe-
diram demissão. Das 28 uni-
dades básicas de saúde, 9 es-
tão sem médicos e 19 estão 
atuando com uma parte dos 
profissionais", disse o secre-
tário João Albérico.

Para enfrentar essa situ-
ação, a administração está 
providenciando uma chama-
da pública que deverá ser pu-
blicada no Diário Oficial do 
Município na próxima se-
mana para a contratação de 
médicos. 

O salário dos médicos da 
ESF sofreu um reajuste em 
maio de 30,25%, passando 
para R$ 8.206,00  "Além da 
chamada pública, o prefeito 
Rosano Taveira está se ante-
cipando e até o final do ano 
deverá realizar concurso pú-
blico", disse João Albérico.

O secretário de Saúde 

também adiantou que a Pre-
feitura de Parnamirim está 
solicitando a certificação do 
Hospital Regional de Pirangi 
para UPA porte 1. "Hoje, essa 
unidade já realiza os serviços 
de uma UPA, no entanto, não 
recebemos os recursos refe-
rentes a essa classificação", 
explicou João Albérico, acres-
centando que através dessa 
certificação será possível, in-
clusive, implantar um labora-
tório no local.

A unidade de Pirangi do 
Norte também tem se mos-
trado sobrecarregada com  

pacientes principalmente de 
outros municípios. "A priori-
dade é o paciente de Parna-
mirim. As prefeituras preci-
sam assumir os seus pacien-
tes, oferecendo um serviço de 
qualidade", justificou.

CIRURGIAS 
A Prefeitura de Parnami-

rim, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde, também 
firmou com Governo do Es-
tado um acordo, que prevê a 
disponibilização da sala de 
cirurgia no Hospital Regional 
Deoclécio Marques para a re-

alização de cirurgias de prós-
tata. A parceria deve desafo-
gar a fila de espera do muni-
cípio, que já possui mais de 
dois anos. "Temos hoje uma 
demanda de cerca de 100 ho-
mens que aguardam a cirur-
gia. Um problema que tem 
preocupado o prefeito Rosa-
no Taveira e a nós da Saúde", 
informou o secretário, João 
Albérico. 

 Os pacientes que preci-
sam do procedimento devem 
procurar seus médicos para 
que possam ser encaminha-
dos a triagem, que definirá a 

ordem dos pacientes. A prio-
ridade será dos que já estão 
na fila de espera. 

 As cirurgias no Deoclé-
cio Marques serão realizadas 
duas vezes por semana, por 
médicos do município, que 
já realizam procedimentos 
cirúrgicos de baixa comple-
xidade na Maternidade Divi-
no Amor, localizada no Cen-
tro. As cirurgias só irão acon-
tecerão logo que o Hospi-
tal Deoclécio Marque liberar 
as UTI's que estão previstas 
para atender os pacientes de 
Panamirim.

// Unidade de Pronto Atendimento de Nova Esperança:  problemas de superlotação deve ser amenizado com medida adotada pela prefeitura

CEDIDA

M esmo com os esfor-
ços  conjuntos dos 
entes municipais, 

estaduais e federal, o alcance 
da cobertura na Campanha 
Nacional de Vacinação con-
tra a Influenza, até o momen-
to, atingiu a média de 64% 
no país; no Nordeste apenas 
63% e no Rio Grande do Nor-
te 65,6%. Diante do baixo índi-
ce, o Ministério da Saúde deci-
diu prorrogar a campanha até 
o dia 9 de junho. 

“Contamos com a ade-
são da população, e o empe-
nho que já vem sendo ofere-
cido pelas equipes de vacina-
ção, para conseguirmos vaci-
nar os 90% de nossos grupos 
prioritários. Reforçamos que 
esta vacinação contribui para 
a redução das complicações, 
internações e consequente-
mente da mortalidade decor-
rente das infecções pelo vírus 
da gripe nos grupos alvos defi-
nidos”, destaca Katiucia Rose-
li coordenadora do Programa 
Estadual de Imunização da 
Secretaria de Estado da Saú-
de Pública. 

Balanço do Ministério da 
Saúde indica que, até quarta-
-feira (24), apenas 592,6 mil 
pessoas se vacinaram no es-
tado do Rio Grande do Norte. 
Esse total considera todos os 
grupos com indicação para a 
vacina, incluindo população 
privada de liberdade, funcio-
nários do sistema prisional e 

pessoas com comorbidades. 
O público-alvo da campanha 
no estado, que não conside-
ra esses grupos, é de 719,5 mil 
pessoas. Desse total, 64,9% fo-
ram vacinados.

Em todo o país, apenas 
35,1 milhões de pessoas foram 
vacinadas, incluindo a popula-
ção privada de liberdade, fun-
cionários do sistema prisional 
e pessoas com comorbidades. 
O público-alvo da campanha 
no país, que não considera es-
ses grupos, é de 54,2 milhões 
de pessoas. Desse total, 63,6% 
foram vacinados.

A campanha terminaria 
hoje (26) e a meta estabele-
cida pelo Ministério da Saúde 
é vacinar 90% desse público. 
Para isso, a pasta adquiriu 60 
milhões de doses da vacina, 
garantindo estoque suficien-
te para a vacinação em todo o 
país. A coordenadora Nacio-
nal do Programa Nacional de 
Imunizações do Ministério 
da Saúde, Carla Domingues, 
alerta sobre a importância 
do público-alvo se imunizar 
dentro do prazo de vacinação 
para evitar a gripe e seus pos-
síveis agravamentos. 

No estado do Rio Gran-
de do Norte, a adesão do pú-
blico-alvo está em 55,6% en-
tre as crianças; 69,6% traba-
lhadores de saúde; 60,9% 
gestantes; 68,7% puérperas; 
85,4% indígenas; 69% idosos; 
e 62,5% entre os professores. 

Entre as regiões do país, o Sul 
apresentou o melhor desem-
penho em relação à cobertu-
ra vacinal contra a influenza, 
com 76,3%, seguida pelas re-
giões Centro-Oeste (63,7%), 
Nordeste (62,3%), Sudeste 
(61%); e Norte (58,1%).

A vacina contra a gripe 
está disponível nos postos de 
vacinação para crianças de 
seis meses a menores de cin-
co anos; pessoas com 60 anos 
ou mais; trabalhadores de 
saúde; povos indígenas; ges-
tantes, puérperas (até 45 dias 
após o parto); população priva-
da de liberdade; funcionários 
do sistema prisional, pessoas 
portadoras de doenças crôni-
cas não transmissíveis ou com 
outras condições clínicas espe-
ciais, além dos professores, que 
são a novidade deste ano.

Os portadores de doenças 
crônicas não transmissíveis, 
que inclui pessoas com defi-
ciências específicas, devem 
apresentar prescrição médi-
ca no ato da vacinação. Pa-
cientes cadastrados em pro-
gramas de controle das doen-
ças crônicas do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) deverão se 
dirigir aos postos em que es-
tão registrados para receber 
a vacina, sem a necessidade 
de prescrição médica. A es-
colha dos grupos prioritários 
segue recomendação da Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS). 

A prioridade é 
o paciente de 
Parnamirim. 
As prefeituras 

(vizinhas)
precisam 

assumir os 
seus pacientes, 

oferecendo 
um serviço de 

qualidade”

João Albérico
Secretário de Saúde

de Parnamirim

Campanha de Vacinação é 
prorrogada até 9 de junho

PREVENÇÃO

SEGURANÇA

A transmissão dos vírus influenza acontece por meio do contato com secreções das 
vias respiratórias, eliminadas pela pessoa contaminada ao falar, tossir ou espirrar. 
Também ocorre por meio das mãos e objetos contaminados, quando entram em 
contato com mucosas (boca, olhos, nariz). À população em geral, o Ministério da 

Saúde orienta a adoção de cuidados simples como medida de prevenção para evitar 
a doença, como: lavar as mãos várias vezes ao dia; cobrir o nariz e a boca ao tossir e 
espirrar; evitar tocar o rosto; não compartilhar objetos de uso pessoal; além de evitar 

locais com aglomeração de pessoas.
É importante lembrar que, mesmo pessoas vacinadas, ao apresentarem os sintomas da 
gripe - especialmente se são integrantes de grupos mais vulneráveis às complicações - 

devem procurar, imediatamente, o médico. Os sintomas da gripe são: febre, tosse ou dor 
na garganta, além de outros, como dor de cabeça, dor muscular e nas articulações. Já 

o agravamento pode ser identificado por falta de ar, febre por mais de três dias, piora de 
sintomas gastrointestinais, dor muscular intensa e prostração.

A vacina disponibilizada pelo Ministério da Saúde em 2015 protege contra os três 
subtipos do vírus da gripe determinados pela OMS para este ano (A/H1N1; A/H3N2 
e influenza B). A vacina contra influenza é segura e também é considerada uma das 

medidas mais eficazes na prevenção de complicações e casos graves de gripe. Estudos 
demonstram que a vacinação pode reduzir entre 32% e 45% o número de hospitalizações 

por pneumonias e de 39% a 75% a mortalidade por complicações da influenza. 
Como o organismo leva, em média, de duas a três semanas para criar os anticorpos que 
geram proteção contra a gripe após a vacinação, o ideal é realizar a imunização antes do 
início do inverno. O período de maior circulação da gripe vai do final de maio até agosto.
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Natal vai sediar em julho encontro para definir mudança 
na Copa do Nordeste a partir de 2019

Nova 
'Lampions'

R
e p r e s e n t a n -
tes da Liga do 
Nordeste e das 
nove federa-
ções que fa-

zem parte da região devem 
se reunir na primeira sema-
na de julho, em Natal, para 
definir mudanças no forma-
to da Copa do Nordeste a 
partir da edição de 2019. A 
Liga negocia com as federa-
ções a abertura de mais da-
tas para permitir a reformula-
ção do modelo de disputa do 
campeonato.

A intenção da Liga do 
Nordeste é de dividir os 16 
participantes do Nordes-
tão em dois grandes grupos, 
com oito participantes cada. 
Os clubes se enfrentariam 
em turno único (sete jogos), 
avançando para o mata-mata 
os quatro melhores times de 
cada chave. O processo eli-
minatório começaria a partir 
das quartas de final, como já 
acontece atualmente.

Hoje, a Copa do Nordes-
te ocupa 12 datas no aperta-
do calendário de competi-
ções da CBF. Com o novo mo-

delo, passaria a preencher 13 
datas. Não há consenso entre 
as federações sobre a amplia-
ção no número de dias des-
tinados à disputa do torneio 
regional.

O encontro em Natal vai 
servir justamente para acor-
dar com as entidades esta-
duais a mudança. A Liga do 
Nordeste espera sair da reu-
nião com martelo batido ao 
seu favor. "Essa alteração vai 
tornar a Copa do Nordeste 
ainda mais forte e atrativa ao 
torcedor, já que terá uma pri-
meira fase mais disputada e 
os mata-matas não sofrerão 
mudanças", justifica o diretor 
Superintendente da Liga do 
Nordeste, Eduardo Rocha.

Caso a mudança de for-
mato seja confirmada, será 
a segunda alteração feita em 
menos de um ano. No iní-
cio de fevereiro, a Liga anun-
ciou que a partir da próxima 
temporada a Copa do Nor-
deste voltará a ser disputada 
por apenas 16 clubes. Des-
de 2015, o certame passou a 
abrigar 20 equipes.

A organizadora da 'Lam-
pions League' entende que a 
redução no número de par-
ticipantes aumentará o ní-

vel técnico da competição e, 
consequentemente, desper-
tará maior interesse dos tor-
cedores. Nos últimos anos, a 
média de público nos jogos 
da Copa do Nordeste redu-
ziu significativamente. A Liga 
acredita que a queda se deu 
em razão de clubes de menor 
expressão jogarem o torneio.

"Com 16 times a Copa do 
Nordeste voltará a ser um tor-
neio mais equilibrado. Vamos 
evitar a disparidade entre os 
participantes e o acúmulo de 
jogos sem importância", ava-
liou Eduardo Rocha.

O diretor superintenden-
te da Liga do Nordeste ainda 
projetou que as premiações 
pagas aos clubes participan-
tes da Copa do Nordeste em 
2018 serão ampliadas. Ape-
sar da crise financeira e da di-
ficuldade de formalizar par-
cerias, Eduardo Rocha garan-
tiu que as receitas da compe-
tição no próximo ano devem 
ser maiores que as registra-
das na atual temporada.

Em 2017, a premiação ab-
soluta da Copa do Nordeste 
superou os R$ 18,5 milhões. 
O Bahia, campeão do torneio, 
levou mais de R$ 3 milhões 
- incluindo bônus de R$ 300 

mil pagos pela Caixa Econô-
mica Federal, patrocinado-
ra da competição e do Trico-
lor baiano. O Sport, vice-cam-
peão, ficou com mais de R$ 
2,1 milhões.

"Financeiramente, a Copa 
do Nordeste é muito impor-
tante para os clubes. Por isso, 
a competição precisa passar 
por reformulações até que 
seja encontrado um melhor 
formato de disputa e de ren-
tabilidade", apontou Eduardo 
Rocha, diretor do América.

Para a próxima tempora-
da, o futebol do Rio Grande 
do Norte já tem uma vaga as-
segurada na Copa do Nordes-
te. O ABC entrará diretamen-
te na fase de grupos do cer-
tame regional. O Globo, vi-
ce-campeão local, disputará 
uma espécie de 'pré-Copa do 
Nordeste' para poder se qua-
lificar ao torneio.

A fase preliminar estava 
marcada inicialmente para 
acontecer nos dias 24 e 31 
deste mês. No entanto, após 
protesto dos clubes e inter-
venção da CBF, os jogos fo-
ram transferidos para o fi-
nal de julho. O adversário do 
Globo nesta etapa ainda foi 
anunciado.

Norton rafael 
Do NOVO
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O Bahia voltou a sen-
tir o gostinho de conquistar 
o Nordeste após 15 anos de 
seca. Em uma pulsante Arena 
Fonte Nova, o Tricolor baiano 
derrotou o Sport por 1 a 0 (2 a 
1 no placar agregado) e con-
quistou a edição 2017 do tor-
neio regional.

Com o novo título, o Bahia 
chegou ao tricampeonato da 
competição. O clube já havia 
conquistado o Nordestão nos 
anos de 2001 e 2002.

O gol que garantiu o título 
aos baianos foi marcado aos 
12 minutos do primeiro tem-
po, por Edigar Junio. Ao ‘estilo 
Romário’, o atacante fez belo 
drible de corpo em Durval 

e finalizou com capricho na 
saída de Magrão para abrir o 
placar.

Ainda na primeira eta-
pa, Rogério, do Sport, foi ex-
pulso aos 32min ao acumu-
lar dois cartões amarelos. O 
jogo teve vários momentos 
de mais tensão, como um en-
trevero entre Régis e Rogé-
rio e uma discussão mais for-
te entre Diego Souza e Lucas 
Fonseca.

No segundo tempo, Mena 
e Allione também se estra-
nharam. Até jogador no ban-
co de reservas tomou cartão: 
Leandro Pereira, do Sport, 
por reclamação. O Sport teve 
ainda dois expulsos no final 

da partida: Lenis e Ronaldo.
Mesmo com um a menos, 

o Sport não teve alternativa a 
não ser se lançar à frente no 
segundo tempo. Ney Fran-
co manteve três zagueiros, 
mas colocou o meia-atacante 
Marquinhos (e depois Ever-
ton Felipe) como ala direito 
e se abriu mais em busca do 
empate.

O Bahia teve vários con-
tra-ataques com o rival total-
mente aberto para matar a 
partida, mas pecou na ponta-
ria - Régis, Zé Rafael e Allione 
perderam oportunidades cla-
ras diante de Magrão. Mes-
mo assim, não fez falta: 1 a 0 
e Bahia campeão.

POTIGUAR 
CAMPEÃO

O futebol do Rio Grande 
do Norte esteve muito bem 
representado na festa do títu-
lo do Bahia. O volante Edson, 
ex-ABC, foi um dos destaques 
da exitosa campanha baiana. 

Titular absoluto do time 
de Guto Ferreira, Edson mar-
cou três gols na competição. 
Na final, teve atuação discre-
ta, mas foi fundamental para 
evitar a criação de jogadas 
perigosas pelo bom time do 
Sport.  

Edson tem vínculo com 
o Fluminense e está empres-
tado ao Bahia até o final da 
temporada.

Bahia, tricampeão do Nordeste

// Eduardo rocha é diretor 
executivo da Copa do Nordeste

// potiguar 
Edson 
celebra 
gol em 
partida do 
campeonato 
baiano

R$ 3
milhões foi o prêmio 

total conquistado pelo 
Bahia por ter sido 

campeão do torneio 
em 2017

R$ 18,5
milhões foi a 

premiação total 
distribuída pela Copa 
do Nordeste em todas 

as suas fases

// “orelhuda nordestina”, a taça 
da Copa do Nordeste
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Mais do que dar supor-
te estatístico, os estudos so-
bre incidência de lesões em 
jogadores dão base para que 
comissões técnicas autoava-
liem seus métodos de traba-
lho. A opinião é unânime en-
tre os médicos ouvidos pela 
reportagem.

“Em cima de tendências, 
os clubes podem se mobilizar 
para prevenção ao longo da 
temporada. No futuro, torna-
-se um parâmetro importan-
tíssimo”, atesta Gustavo Ma-
gliocca, médico do Palmeiras.

Sinônimo de excelência na 
Europa, o Bayern passou por 
grave crise interna por con-
ta de atritos entre comissão 
técnica e médicos. O motivo: 
lesões.

Em momentos da tempo-
rada 2015/16, o time alemão 
chegou a ter só 14 jogadores 
saudáveis à disposição. Não 
conseguia completar o banco 
de reservas.

O caso dividiu opiniões 
entre especialistas. Havia 

quem apontasse negligência 
médica. Outros questionavam 
os treinos de Pep Guardiola, 
que estariam sobrecarregan-
do o grupo.

Para estancar a sangria, 
o Bayern demitiu o médico 
Hans-Wilhelm Muller-Wohl-
fahrt, que trabalhou no clu-
be por 38 anos. Guardiola sai-
ria meses depois para o Man-

chester City.
No Brasil, a rotatividade 

nos departamentos médicos 
costuma ser maior, em espe-
cial nos clubes com estrutura 
mais limitada.

“Temos a cultura de que 
departamento médico é des-
pesa. O DM está lá para pre-
servar o atleta. Jogador ma-
chucado traz prejuízo ao clu-

be. Investir em prevenção dei-
xa o futebol como negócio 
ainda melhor”, diz André Pe-
drinelli, chefe do departamen-
to de medicina esportiva do 
Hospital das Clínicas-SP.

Até a arbitragem pode be-
neficiar-se dos estudos de le-
sões. A Fifa usou desse tipo de 
levantamento para cobrar rigi-
dez dos juízes em lances que 
podem culminar em trauma 
facial, como o uso excessivo do 
braço na disputa de bola. Na 
Copa de 2014, houve queda de 
75% em traumas faciais em re-
lação ao Mundial anterior.

No Brasileiro de 2016, fo-
ram 29 lesões sofridas na ca-
beça ou na face, a segunda 
maior incidência.

O uso de análise de vídeos 
nos jogos e a criação de pro-
tocolos preventivos de aten-
dimento no campo, como já 
ocorrem na NFL, a liga profis-
sional de futebol americano, 
são vistos como passos adian-
te para aperfeiçoar a preven-
ção de lesões no futebol.

Sem adesão total de clubes, estudo médico 
da CBF sobre contusões de jogadores apresenta lacunas; 

na Alemanha, Bayern chegou a demitir médico

O “x” 
da lesão

D
ivulgado na 
última quar-
ta-feira (17) 
pela CBF, le-
v a n t a m e n t o 

da CNMF (Comissão Nacio-
nal de Médicos do Futebol) 
apresentou um panorama 
das lesões sofridas por atle-
tas durante as 380 partidas 
do Brasileiro de 2016. A ini-
ciativa é inédita no país e, por 
isso, ainda não tem parâme-
tro para comparação.

Mas o estudo, que pode 
virar ferramenta crucial na 
prevenção de lesões no fu-
tebol nacional, não contou 
com a ajuda de todos os clu-
bes capacitados a fornecer 
dados. "Nesse primeiro mo-
mento, buscamos adesão. Ti-
vemos 92% de participação 
na Série A, 73% na B e 55% na 
C", conta Jorge Pagura, mé-
dico da CBF e presidente da 
CNMF.

Se juntadas as três divi-
sões nacionais, o engajamen-
to é pouco superior a 70%. 
"Eu esperava 100%, já que o 
sistema é prático e seguro", 
lamenta Pagura. A CBF de-
senvolveu um formulário vir-
tual, chamado Sistema de 
Mapeamento de Lesões. O 
uso é restrito. Apenas o chefe 
médico de cada clube recebe 
a senha de acesso.

Nele, é possível apontar 
o local e a gravidade da le-
são, se foi em treino ou jogo, 
se o problema diagnosticado 
é reincidente e até o período 
do dia em que ocorreu – en-
tre outras subcategorias.

As fichas enviadas pelo 
sistema são criptografadas 
e acessadas somente pela 
equipe da CNMF. Existe um 
acordo de confidencialida-
de para que dados individu-
ais não sejam expostos em 
público.

Apesar disso, o procedi-
mento ainda não se tornou 
rotina na maioria dos depar-
tamentos médicos dos clu-

bes do país. A falta de maior 
engajamento gerou inconsis-
tência nos números finais.

O presidente da CNMF 
não condena colegas de pro-
fissão nem acha que houve 
dano aos primeiros resulta-
dos, mas reconhece que fa-
zer disso hábito nos clubes é 
um desafio.

"Ainda faltam engaja-
mento e, às vezes, condição 
para ajudar. Tem clube que 
não preencheu o formulário 
completo ou não enviou da-
dos de todas as 38 rodadas. 
Atingir 100% de adesão am-
plia o universo e cria uma 
base de dados infalível", diz 
Pagura.

Além de reforçar o apoio 
à pesquisa em encontros ca-
suais e reuniões da CNMF, 
ele criou um grupo de What-
sApp com mais de 80 médi-
cos do esporte, para agilizar 
e ampliar a rede de contatos.

"Não há uma rigidez. Eu 
só peço para preencher os 
dados antes do início da ro-
dada seguinte. Entendo que 
a adesão precisa ser incutida, 
mas ainda há muita rotativi-
dade nos departamentos mé-
dicos dos clubes", diz.

Incompleto - Se por um 
lado faltou participação unâ-
nime dos médicos para ba-
sear o estudo pioneiro, por 
outro a CBF divulgou os re-
sultados de maneira muito 
superficial.

O site da entidade infor-
ma o que chama de "núme-
ros completos" da pesquisa. 
São quatro tabelas. A primei-
ra aponta os locais do corpo 
afetados. As outras mostram 
quais tipos de lesão ocorre-
ram nas três partes mais sus-
cetíveis da anatomia dos jo-
gadores nacionais.

"Listam o tipo de lesão 
e distribuem em diferentes 
partes do corpo. No entan-
to, não fornecem dados so-
bre os riscos", lamenta o sue-
co Jan Ekstrand, PhD em me-
dicina esportiva e chefe do 
Grupo de Estudo de Lesões 
da Uefa, que analisou a pes-
quisa brasileira a pedido da 
reportagem.

De acordo com a parte 
pública do estudo, 299 lesões 
foram registradas nas par-
tidas da Série A do Brasilei-
ro de 2016. A parte do corpo 
mais afetada foi a coxa, com 
127 casos (42%), com frequ-

ência maior de lesão muscu-
lar: 68, ou 53% do total.

Na temporada 2015/16, 
segundo a Uefa, o índice total 
de lesões na coxa em 29 clu-
bes da Europa foi de 30%.

Mas o dossiê da entida-
de internacional chegou a 
esse resultado utilizando 
base de dados mais ampla. 
Engloba partidas e treinos, 
classifica lesões não só por 
tipo, mas também por ní-
vel de gravidade ou ocorrên-
cias mês a mês, entre outros 
parâmetros.

O conteúdo divulgado do 
estudo brasileiro carece des-
se detalhamento.

"Para calcular riscos em 
treinos e jogos, precisam 
considerar o fator de exposi-
ção. Não há informação so-
bre o mecanismo por trás 
das lesões ou como elas po-
dem ser evitadas", completa 
Ekstrand, que coordena des-
de 2001 a mais conceituada 
pesquisa sobre prevenção a 
lesões.

Questionado, Pagura atri-
buiu a divulgação incomple-
ta a um erro de comunicação 
e prometeu liberar um relató-
rio mais robusto em breve.

Thiago Rocha 
Da Folhapress

//Pelos dados obtidos, contusão na coxa é a mais frequente
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Dados são aliados de técnicos e árbitros

// Comissão Nacional de Médicos do Futebol quer mapear quantidade e tipo de lesões que afetam atletas
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AVISO AOS INTERESSADOS
AVISO DE LICITAÇÃO PROCESSO Nº 296438/2016-5

DETRAN PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2017

DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE, 
através de seu Pregoeiro (a), torna público a abertura da licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, tipo MENOR PREÇO GLOBAL POR ITEM, para Contratação de empresa 
especializada em Tecnologia de informação para serviços de Customização do 
Sistema RENACH, capacitação/treinamento e transferência de Tecnologia, obtido 
através do acordo de cooperação técnica existente entre o DETRAN/TO e o 
DETRAN/RN. A sessão pública será realizada no dia 08 de junho de 2017 às 09:00 horas 
(horário de Brasília) através da website: https://www.licitacoes-e.com.br/aop/index.jsp 
(Código identificador do Banco do Brasil nº 670521). O Edital poderá ser adquirido através do 
site https://goo.gl/wqrbpG e/ou https://www.licitacoes-e.com.br/aop/index.jsp. Qualquer 
informação poderá ser obtida na sede da CPL/DETRAN-RN, com endereço à Av. Perimetral 
Leste, 113, Cidade da Esperança – Natal - RN – Fone (84) 3232-2962 ou 3232-4516 no 
horário de 08:00 às 14:00 horas, em dias úteis, ou através do e-mail cpldetran@rn.gov.br.

Natal/RN, 24 de maio de 2017
Adriano Igo de Medeiros Silva

Pregoeiro Oficial

DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO AOS INTERESSADOS - PROCESSO Nº 302874/2016-9
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2017 - MENOR PREÇO POR LOTE

A PREGOEIRA OFICIAL do Departamento Estadual de Trânsito - DETRAN/RN, torna público a 
repetição do certame licitatório na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2017-
DETRAN/RN, referente ao Lote III, cujo objeto é a aquisição de chapas de aço galvanizado. 
O recebimento e abertura das propostas de preços acontecerá no dia 09.06.2017 às 10:00 
horas. O edital estará à disposição dos interessados na sede da CPL/DETRAN-RN, com 
endereço à Av. Perimetral Leste, 113, Cidade da Esperança – Natal - RN – Fone (84) 3232-2962 
ou 3232-4516 no horário de 08:00 às 14:00 horas, bem como, no site: www.detran.rn.gov.br.

Natal, 24 de maio de 2017
Micheline de Azevedo Macedo - Pregoeira

DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
1º LEILÃO: 12 de junho de 2017, às 14h20min*.

2º LEILÃO: 19 de junho de 2017, às 14h20min*. (*horário de Brasília)
Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua da Mooca, 3.508, 
Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará 
a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, 
autorizado pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos 
do Instrumento particular com eficácia de escritura pública datado de 23/12/2014, cujo Fiduciante é EDI CARLOS 
ALEXANDRE DE SOUZA OLIVEIRA, CPF/MF nº 034.642.254-02, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), 
com lance mínimo igual ou superior a  R$ 154.411,19 (Cento e Cinquenta e Quatro Mil Quatrocentos e Onze Reais 
e Dezenove Centavos - atualizados conforme disposições contratuais), o imóvel constituído por “Casa Residencial 
Unifamiliar, com área construída de 45,58m², edificada em terreno próprio com área total de 200,00m², designado pelo 
Lote 20 da Quadra 29, situado Rua Mar Mediterrâneo, nº 103, em Parnamirim/RN, melhor descrito na matrícula nº 
67.737 do Registro de Imóveis do 1º Ofício da Comarca de Parnamirim/RN”. Imóvel ocupado. Venda em caráter 
“ad corpus” e no estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica 
desde já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 90.446,87 
(Noventa Mil Quatrocentos e Quarenta e Seis Reais e Oitenta e Sete Centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 
9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no escritório do Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão de 
modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar a documentação necessária 
para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, 
VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  019/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  019/2017 - Processo Administrativo nº 2269/2017, 
originado pelo Memorando nº 255/2017 – Secretaria Municipal de Administração, que 
objetiva o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE GÁS LIQUEFEITO DE 
PETRÓLEO – GLP, TIPO PROPANO BUTANO (CARGA PARA BOTIJÃO DE 13KG E 
GARAFFÃO/CILINDRO DE 45KG), VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DE 
DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, 
condições e especificações  constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja 
sessão inicial está marcada DIA 07 DE JUNHO DE 2017, PELAS 13H30MIN (TREZE HORAS E 
TRINTA MINUTOS) (Horário local). A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor 
de Licitações, localizado no térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, 
situado na Rua Luiz de Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus 
anexos, com as condições e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no 
Setor de Licitações, no endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-
feira, em dias de expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da 
Transparência do Município de Guamaré http://www.guamare.rn.gov.br/licitacao/, e-mail 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Maio de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  020/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  020/2017 - Processo Administrativo nº 2489/2017, 
originado pelo Memorando nº 276/2017 – Secretaria Municipal de Administração, que 
objetiva o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL E GELO 
EM CUBO, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DE DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  
constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está marcada DIA 
08 DE JUNHO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário 
local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
Mun i c íp i o  de  Guamaré  h t t p : / /www.guamare . rn .gov.b r / l i c i t acao / ,  e -ma i l  
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Maio de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO E DOS RECURSOS HUMANOS DO RN
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO Nº 389.361/2016-6
PREGÃO PRESENCIAL Nº 09/2017-RP - TIPO: MENOR PREÇO POR LOTE

A Secretaria de Estado da Administração e dos Recursos Humanos - SEARH do Poder 
Executivo do Estado do Rio Grande do Norte, através de seu Pregoeiro Oficial comunica aos 
interessados que realizará o PREGÃO PRESENCIAL Nº 09/2017-RP/SEARH, cujo objeto 
consiste no Registro de Preços para eventual contratação de empresa prestadora de serviços 
de terceiros - conservação, limpeza e higiene dos bens móveis (Auxiliares de Serviços Gerais, 
Supervisor de ASG, Auxiliar de Cozinha, Auxiliar de Nutrição, Nutricionista, Gesseiro, 
Cozinheiro, Copeiro, Merendeira, Costureiro, Camareiro, Jardineiro, Lavadeiro, Auxiliar Gráfico, 
Auxiliares Xerográficos, Carpinteiro, Auxiliar de Pedreiro, Bombeiro Hidráulico, Pintor, Pedreiro, 
Técnico Eletricista, Frentista, Supervisor de Pista, Supervisor de Manutenção, Auxiliar de 
Suprimento de Materiais, Despenseiro, Mensageria Motorizada (Motoboy), Tratorista, Motorista 
categoria B, Motorista categoria D, Carregador, Continuo, Porteiro e Recepcionistas), para 
atender as necessidades dos órgãos da Administração Pública Direta, Indireta, Autarquias e 
Fundações, Fundos Especiais, Empresas Públicas, Sociedades de Economia Mista e demais 
entidades controladas direta ou indiretamente pelo Estado do Rio Grande do Norte. O Edital 
encontra-se à disposição dos interessados, na internet, no site: www.rn.gov.br/linklicitaçoes e 
www.licitacoes-e.com.br. Qualquer informação será prestada nos telefones: (84) 3232-2128 - 
3232-2125, ou, pelo Correios Eletrônicos: cplsearh@rn.gov.br e cplsearh@gmail.com. Data de 
abertura: 06/06/2017, às 09:00hs, HORÁRIO (Brasília/Distrito Federal). Qualquer 
informação será prestada pelos telefones: (84) 3232-2128 - 3232-2125, ou, pelo Correio 
Eletrônico: cplsearh@rn.gov.br e cplsearh@gmail.com.

Natal, 24 maio de 2017
Francisco Fernandes de Brito

Pregoeiro da SEARH

SECRETARIA DE ESTADO DO ESPORTE E DO LAZER – SEEL
GABINETE DO SECRETÁRIO

COMUNICADO AOS HOTEIS DA CIDADE DE NATAL/RN

A Secretaria de Estado do Esporte e do Lazer, comunica a todos os hotéis do município do 
Natal/RN, interesse em contratar acomodações, para atender a demanda do Projeto Jogos da 
Juventude Escolar do Rio Grande do Norte – a ser realizado nesta cidade entre 21 de julho a 06 
de agosto de 2017, com público jovem de 12 a 14 anos e 15 a 17 anos. Para maiores detalhes, os 
hotéis interessados deverão contatar a Secretaria de Estado do Esporte e do Lazer pelos 
telefones 3232-1028 / 3232-1918, no horário comercial, ou ainda pelo e-mail 
chefiadegabineteseel@gmail.com.
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Protagonista da produção musical do país foi o streaming, 
com aumento de 52% no faturamento no ano passado

Cresce consumo 
de som digital

A 
grande 
movimentação 
da indústria 
fonográfica no 
ano passado 

passou longe do disco. Longe 
da coisa física, do CD, DVD 
ou LP, esses formatos que as 
pessoas guardam em casa. 
O protagonismo de mais um 
ano de melhora na produção 
musical em escala industrial, 
com 5,9% de aumento no 
faturamento global, foi o 
streaming.

Segundo relatório da 
IFPI (sigla em inglês para 
Federação Internacional 
da Indústria Fonográfica), 
divulgado nesta terça (23), o 
consumo digital de música 
no mundo chegou aos 
50% devido ao aumento 
vertiginoso do streaming, 
que cresceu 60,4% em 
relação a 2015. O download, 
outra porta da experiência 
musical on-line, teve queda 
de 20,5%.

A IFPI registrou no 
ano passado 112 milhões 
de usuários que assinam 
serviços de streaming, 
tanto de serviços pagos, 
como Apple Music, ou não 
pagos pelo consumidor e 
sustentados por publicidade, 
como Spotify. Além desses, 
há um oceano incalculável 
de dezenas de milhões de 
pessoas acessando música 
por serviços de streaming de 
vídeos, como YouTube.

Streaming é, na verdade, 
acesso à exibição ou audição 
de arquivos de mídia. São 
consumidos em plataformas 
disponibilizadoras, 

como Spotify, Deezer ou 
YouTube. Os arquivos 
não são armazenados nos 
computadores das pessoas, 
não ocupam espaço neles, o 
que é visto como vantagem 
em relação ao download.

O Brasil segue a 
tendência mundial, com 
52,4% de crescimento do 
streaming comparado a 
2015. Segundo números da 
IFPI distribuídos pela Pró-
Música Brasil, associação 
dos produtores fonográficos 

nacionais, o mercado 
brasileiro teve receita de 
US$ 230 milhões (cerca de 
R$ 751 mi) em 2016, dentro 
da movimentação global de 
US$ 15,7 bilhões (R$ 51,3 bi).

O consumo digital 
representa 48,6% desse 
faturamento da indústria 
brasileira. Mas o país tem 
características peculiares, 
como ainda manter uma 
arrecadação considerável 
com direitos autorais 
da execução pública de 

músicas, responsável por 
36,6% do dinheiro levantado.

O Brasil é o sexto país 
no ranking dos que mais 
faturam com exibição 
pública de músicas (em 
rádios, emissoras de TV 
e shows), mas é o 11º na 
venda digital e apenas o 16º 
na venda física, de CDs e 
DVDs.

Numa comparação 
mais simples, confrontando 
somente números de 
unidades físicas e arquivos 

digitais vendidos no Brasil, 
estes dão um banho. Na 
arrecadação alcançada 
nesses modelos de consumo, 
a proporção é 22,8% do 
faturamento para CDs e 
DVDs contra 77,2% para 
streaming e downloads.

Apesar dos 5,9% de 
crescimento do mercado 
global, o Brasil teve uma 
retração de 2,8% em 
relação a 2015. A crise afeta 
fortemente as lojas físicas. 
A venda de CDs no mundo 

caiu 7,6%, mas no Brasil 
chega a redução chega a 
43,2%.

SERTANEJO LIDERA
O números divulgados 

apontam as 40 músicas 
mais ouvidas no Brasil nas 
plataformas Deezer, Napster, 
Apple, Spotify e GooglePlay. 
O astro teen Justin Bieber 
lidera com "Sorry", do álbum 
Purpose. A partir da quarta 
posição, no entanto, começa 
a aparecer a tendência 
sertaneja com "10%", da 
dupla Maiara & Maraisa, 
seguida de "Sosseguei", de 
Jorge & Mateus. O estilo é 
responsável por 42,5% da 
lista.

De acordo com o 
presidente da Pró-Música 
Brasil, Paulo Rosa, "a gente 
percebe uma incidência 
muito grande de artistas 
populares, tanto nacionais 
quanto estrangeiros". Dados 
divulgados pela Som Livre 
mostram que em 2016, 
investindo em playlists como 
"Top Sertanejo",a gravadora e 
atingiu mais de um milhão de 
seguidores.

O presidente da 
associação afirma que a 
lista pode parecer surpresa, 
principalmente, para 
moradores do eixo Rio-São 
Paulo.

"A gente que está 
acostumado a acompanhar 
as notícias sobre cultura e 
principais lançamentos dos 
artistas mais cultuados da 
música brasileira, às vezes se 
assusta com essa fotografia 
do que as pessoas ouvem."

// relatório registra 112 milhõesde usuários de serviço de streaming

REPRODUÇÃO

// Cinema

BNDES divulga lista de 
22 filmes selecionados

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento 
Econômico e Social 

(BNDES) anunciou hoje 
(22) os 22 filmes brasileiros 
vencedores do Edital de 
Cinema 2016. O banco vai 
distribuir R$ 15 milhões 
entre os contemplados, 
nas categorias animação 
(curta e longa metragens), 
documentário, ficção, 
finalização e coprodução 
internacional.

Criado em 1995, nesta 
edição, o edital ampliou 
o apoio à categoria de  
animação, com inclusão 
de curtas-metragens, que 
receberão R$ 200 mil 
cada. Nesse segmento, os 
vencedores foram As Novas 
Aventuras do Kaiser, de 
Marcos Magalhães; Lulina 
e a Lua, de Marcus Vinicius 
Vasconcelos; Na Trilha das 
Borboletas Azuis, de Vini 
Wolf; Safo, de Rosana Urbes; 
e Subsolo Invisível, de Otto 
Guerra. Já os dois longas 
de animação selecionados 
(Tito e os Pássaros, de 
Gustavo Steinberg e Gabriel 
Bitar; e Viajantes do Bosque 
Encantado, de Alê Abreu) 
receberão R$ 1,5 milhão cada 

produção.
Na categoria ficção, são 

dois grupos de vencedores: 
o primeiro para projetos que 
priorizem o sucesso comercial, 
sem prejuízo da qualidade 
artística e técnica, teve como 
premiados foram Eduardo e 
Mônica, de René Sampaio; e 
Maldita, de Tomás Portella; 
que receberão R$ 1 milhão 
cada.

O grupo 2 da categoria 
ficção é voltado a filmes 
que priorizem a busca de 
reconhecimento artístico 
e técnico no mercado 
internacional, e pelo menos 
um dos filmes apoiados 
deve ser de um cineasta 
estreante, no caso o diretor 
Angelo Defanti, com o filme O 

Clube dos Anjos. Os demais 
contemplados nesse grupo 
foram Malês, de Antonio 
Pitanga e Walter Carvalho; O 
Império, de Karim Ainöuz; O 
Luto de Joana, de Cristiane 
Oliveira; e Relato de um 
Certo Oriente, de Marcelo 
Gomes. Cada longa-metragem 
receberá R$ 1 milhão.

Na categoria  
documentário, foram cinco 
projetos aprovados, com apoio 
de R$ 500 mil cada: Aurora, 
de João Vieira Torres; Como 
Seria?, de Daniel Gonçalves; 
Em Nome Desta Terra, de 
Aurélio Michiles; PRK30, de 
Eduardo Albergaria e Paulo de 
Barros; e Vozes no Silêncio, de 
Renata Maria Coimbra.

As produções Canastra 
Suja, de Caio Sóh; e Simonal, 
de Leonardo Domingues; 
foram as escolhidas na 
categoria finalização e 
receberão R$ 500 mil 
cada. Para coprodução 
internacional, foi escolhida 
a película Los Silencios, de 
Beatriz Seigner, da Miríade 
Filmes e Produções Artísticas, 
que terá apoio de R$ 500 
mil e realizará o filme em 
parceria com a Colômbia, com 
participação francesa.

// Memória

Filme marca 
20 anos da 
morte de 
Diana

E m passagem do 
20º aniversário da 
morte de Lady Di, 

o canal CBS, dos EUA, 
produziu o documentário 
"Princess Diana: Her Life, 
Her Death, The Truth" 
(ainda sem tradução no 
Brasil), com aspectos 
mais profundos de sua 
trajetória.

O filme traz entrevistas 
de pessoas próximas à 
princesa que revelam 
detalhes íntimos, como 
o fato de que Diana e 
Charles mal se conheciam 
quando se casaram - eles 
teriam se encontrado 
apenas 12 vezes antes 
da cerimônia. Ainda não 
há previsão de quando 
o filme será exibido no 
Brasil. O documentário, 
produzido por Gayle 
King, abordou o começo 
da vida de Diana, mas 
focou no período em que 
ela se tornou membro da 
família real britânica e 
o momento do divórcio 
precoce do príncipe 
Charles.

O filme também traz 
aspectos da investigação 
de sua morte

// Banco vai distribuir r$ 15 mi 
entre os contemplados

REPRODUÇÃO
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MULHERESNOFDS

CEDIDA

// Juliana Celli e Bertone Marinho comemorando o ‘baby’ e curtindo dias de fériasna Europa 

// Afrânio Miranda e equipe da Miranda de Mossoró no recebimento do Top Mossoró

// Deputada federal Zenaide Maia em visita à Confederação 
Nacional de Bispos do Brasil. “Na capela da CNBB, com o Padre 
Ernane Pinheiro, pedindo a Nossa Senhora Aparecida para que 
os nossos Poderes não levantem as mãos em troca de presentes e 
subornos para fazer o mal a população mais carente e vulnerável 
de nosso País. Nós vos pedimos Senhor”, disse ela

// Victor Dzenk no Minas Trend Verão 2018

Sobre a convocação 
das Forças Armadas 

pelo presidente Michel 
Temer para conter 

as manifestações em 
Brasília nesta quarta-

feira. Ontem o decreto 
foi revogado:

Jornalista editor da Veja 
Diego Escosteguy:

“Quando um presidente 
da República precisa 

recorrer às Forças 
Armadas para garantir 
a ordem na Esplanada, 

está-se no limite do limite”.

Site Congresso 
em Foco:

“’Se esse governo não 
se sustenta, não são as 

Forças Armadas que vão 
sustentar esse governo’, 
Renan Calheiros, sobre 

decreto presidencial”.
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>> De olho
Encarregado de fazer vistorias 

a instalações de privação 
de liberdade, o Mecanismo 

Nacional de Prevenção e 
Combate à Tortura (MNPCT) 

vai lançar, na próxima 
terça-feira (30), relatório 
da missão a unidades do 

RN, em audiência pública 
na Assembleia Legislativa. 

Proposta pelo deputado 
estadual Fernando Mineiro 
(PT), a atividade vai ocorrer 

no auditório Casa, a partir das 
15h, e é aberta ao público.

>> Estudos
A Associação dos Advogados 

do RN está promovendo 
um ciclo de palestras sobre 
temas de interesse jurídico. 

Nesta sexta (26), a partir 
das 19h, tem mais uma (a 
segunda desse ciclo, que 

tem periodicidade mensal), 
com o juiz Ricardo Tinoco. 

Ele vai discorrer sobre “A 
Principiologia do Novo 

Código de Processo Civil”. 
De acordo com a presidente 

da AARN, Rossana Fonseca, o 
intuito do ciclo de palestras é 
contribuir para a atualização 
profissional dos advogados. 

O acesso é gratuito para 
associados da entidade. Não 
associados pagam uma taxa 
de R$ 30,00. A palestra será 
realizada na sede da AARN. 

>> No Topo
O empresário Afrânio Miranda recebeu na noite da última 
quarta (24) o prêmio Top Mossoró, no ano em que a loja 
Miranda comemora seus 10 anos na cidade. Segundo 
pesquisa do Instituto SETA, a Miranda é a marca mais 
lembrada pelos mossoroenses na categoria Material de 
Informática, com preferência de 34,1% dos entrevistados. 
A solenidade de premiação aconteceu no auditório 
da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), subsecção 
Mossoró, e outras 39 marcas mais lembradas pelos 
mossoroenses também foram apresentadas.

>> A bela da noite
Quem irradiou beleza na 

noite de ontem foi a miss RN 
2016, Danielle Marion, que 

subiu ao palco com vestidos 
da loja Valéria Gurgel para o 
grande do dia do concurso 

Miss RN 2017. A bela  passou 
a faixa para Milena Balza, 

com um belíssimo vestido 
azul claro e usou um off white 

no início do evento. 

>> Confusão e bate-boca
Os três senadores do RN, Fátima Bezerra, José Agripino e Garibaldi Filho, presenciaram 
nesta quarta-feira uma confusão entre situação e oposição ao governo Michel Temer durante 
sessão da CAE (Comissão de Assuntos Econômicos), que tratava da reforma trabalhista. 
A oposição tentou obstruir a leitura do relatório da reforma e parlamentares aliados do 
governo iniciaram um bate-boca. Os potiguares se posicionavam próximo à Mesa e Fátima e 
Garibaldi tiveram, inclusive, que conter o colega senador Randolfe Rodrigues.
Houve bate-boca e empurrões. O tumulto começou quando o relator da reforma trabalhista, 
senador Ricardo Ferraço (PSDB-ES), tentou apresentar seu parecer. “Base governista e 
tucanos apelam para violência para aprovar reformas que vão cortar direitos primordiais à 
vida da classe trabalhadora”, comentou Fátima Bezerra.

>> Novo comando no GACC
No próximo dia 02 de Junho acontecerá na sede do Grupo 
de Apoio à Criança com Câncer do RN a solenidade de 
posse da nova diretoria da instituição, eleita para o biênio 
2017-2019. Serão apresentados os novos gestores e as 
propostas para os próximos dois anos. 
A nova diretoria é formada pela jornalista Francineide 
Damasceno, que passará ao cargo de presidente da instituição, 
e Tânia Cabral, que integra a chapa como vice-presidente.

>> Moribundo
Falando em Fátima Bezerra, em pronunciamento nesta terça-feira (23) ela disse que o 
governo Temer encontra-se “moribundo e sem condições morais e políticas” de aprovar 
qualquer reforma nas duas Casas do Congresso Nacional, entre elas a reforma trabalhista 
(PLC 38/2017), em razão da delação dos dirigentes do grupo JBS.
“O Brasil está de cabeça para baixo desde quinta-feira. Temer tem hoje mais de 14 pedidos 
de impeachment, que são acima de tudo a revelação da degradação do ponto de vista moral 
e político que tomou conta do governo” afirmou a parlamentar do RN.

>> Aproximando
Já são considerados um sucesso os ‘gabinetes itinerantes’ promovidos pelo projeto Câmara 
Cidadã aqui em Natal. Numa forma de aproximar a população local dos parlamentares, 
o Câmara Cidadã, além de várias atividades oferecidas, também conta com estandes 
referentes a cada vereador com seus respectivos serviços. 
“É extremamente importante receber as pessoas, ouvir as reclamações e sugestões, além 
estreitar os laços com a população. Dessa forma, nós, que somos o empregado do povo, 
conseguimos entender o que o bairro necessita, quais são as queixas e lamentações. Estou 
encantado com esse trabalho que está sendo desenvolvido nesses três dias de evento”, 
afirma Sandro Pimentel (PSOL).

Giro pelo 
Twitter...

...UOL: “Defesa de Dilma pede liminar no STF para anular 
impeachment e voltar ao cargo”;

..do portal Jota: “O MPF recusou hoje (24) proposta de R$ 4 
bilhões feita pela JBS para fechar acordo de leniência”.

...do UOL Notícias: “Temer e Maduro na lista: os líderes 
mais impopulares do que Trump, segundo a 

revista americana ‘Time’”.
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Chrystian
de Saboya

TENTE ME AMAR, POIS 
ESTOU TE AMANDO
Aprendi muito cedo, na minha vida, a jamais dizer “bem feito” quando, 
sei lá, vejo ou sei de alguém, quem quer que seja, passando tormentas 
na vida.
Não sou do tipo que torce contra, que a alegria do outro afronta ou que ri 
das quedas alheias.
As quedas, as dores do outro, por mais que não lhes queiramos bem, 
não merecem festejo.
Meu avô Eduardo de Saboya sempre me dizia que o bem vence seja lá 
em qual esfera for – e que a queda de ninguém deveria ser contemplada.

A vida – e Deus – tudo ouvem.
E hoje em dia, graças às redes sociais, com mais rapidez ainda.
Deus, minha gente, vive on line.
E o Universo, que capta toda e qualquer energia – boa ou não – sabe a 
quem responder nas horas certas.

Desejem o bem, disparem olhares ternos e sentimentos sortes, porque 
de energias torpes a vida já sangra, as guerras já insistem, o mundo já 
chora.
Mesmo que não simpatize, deseje sucesso.
Tenha absoluta certeza de que sua glória 
depende disso também.

Que o amor vença
Começa amanhã... todo mundo Casando Comigo.... kkkk. Um evento para abraçar gente e felicidades 

infindas. Que sejamos todos felizes, unidos no propósito de um mundo melhor, mais feliz.
Nosso evento acontece no Boulevard, das 14 às 22h, sábado e domingo.

Festas, formaturas, casamentos.
E muita alegria para a vida, que a vida merecem, carece. 

O ingresso, 20 Reais, pode comprar na hora. E será revertido para o Lar da Vovozinha.
Muita alegria, muito amor envolvido.

Cachecol
Arquitetézima, Zandra 
Caldas desembarca 
em Sampa para dias de 
aprendizado e atualização. 
Na agenda, visitas em 
lojas de revestimento, 
curso Light Design do IED, 
visita à CasaCor e à Japan 
House, além de conferir 
de perto a montagem de 
um apartamento, onde o 
projeto de sua autoria foi 
feito online.

Bom ar
Culturete nas produções 
da cidade, Fernando Rocha 
está com o sorriso de 
queixá a queixá.
E pra lá de satisfeito com 
seu Projeto Mercado 
das Pulgas, que todos os 
domingos está levando 
arte, música e muita 
diversão para os natalenses 
na área externa da Arena 
das Dunas.
Delícia de programa, aliás!

Alicerce
A Construfit Engenharia 
deu a largada para 
construção do seu mais 
novo empreendimento, o 
Tirol Garden. 
Os sócios-bacanudos 
Érikson Oliveira e Luciano 
Rosas não param de 
planejar os detalhes da 
obra que terá construção 
em regime de condomínio 
a preço de custo. 
O projeto é da Caldas 
Ramos Arquitetos.

Simone e 
Simária
Micarla de Sousa se 
transformou num fenômeno 
na rádio da cidade.
Todos os dias ela está na 95, 
falando tudo sobre vida, fé, 
amor. E tem arregimentado 
um sem fim de fãs, com seus 
dizeres de segunda a sexta, 
sempre da meia noite a uma 
da madrugada, com seu “Eu 
Amo Mais”.

Já a Sousa mais nova – e 
espilicute Priscila apresenta 
todos os dias, da segundona 
a sexta, das 14 às 15h, o 
“Programa da Pri”. que tem 
alcançado cerca de 80 mil 
pessoas dia.

Um sucesso, essas duas.

Pipoca
De 5 a 10 de junho, 
Natal irá receber a 
11ª edição da Mostra 
Cinema e Direitos 
Humanos, que será 
exibida no IFRN da 
Cidade Alta. O evento 
é totalmente gratuito, 
com realização 
do Ministério de 
Direitos Humanos, 
produção nacional 
do Instituto Cultura 
em Movimento – 
ICEM e patrocínio 
da Petrobras e do 
Itaú, com produção 
local da M.A.P.A. 
Realizações Culturais.

A faculdade Estácio Natal obteve 
reconhecimento do MEC para o 
curso de Nutrição com nota 4. O 
reconhecimento é concedido aos 
cursos que cumprem as exigências 
e possuem condições de formar 
profissionais bem qualificados 
para o mercado de trabalho. 
Viva!

Enquanto isso... um lamento 
para as pichações que correm 
muros das escolas públicas 
da nossa cidade. Ah, como é 
feio! Merece punição severa 
quem sai a esmo, pichando 
nossos patrimônios e nossas 
já sofridas escolas.

Outra dor
Entre as  vítimas da 
explosão ocorrida 

após o show de Ariana 
Grande, em Manchester, 

no Reino Unido, uma 
menina de oito anos de 

idade.
O suicida, que detonou 

seu artefato caseiro 
na saída do ginásio, 

provocou a morte de 22 
pessoas e ainda deixou 

59 feridas. Entre os 
feridos, estão 12 crianças 
e adolescentes de até 16 

anos.
Saffie Rose Roussos, de 8 

anos, era de Leyland.
Estava com os pais, 

dançando, rindo como 
filha o faz, a esmo pela 

vida.

E ainda tem gente por aí, 
cheia de ódios, rancores, 

aguerrida e infeliz.
rezemos: só Deus para 
salvas esse deplorável 

mundo novo.

PENÉLOPE 
CHARMOSA 
A arquiteta, que 
amoooooooo, 
Lara Cardoso... 
morta de linda, 
prestigiando a 
felicidade tanta, 
outra noite

GOIABADA COM QUEIJO 
Paulo de Paula e Zelinha: 
lindos, felizes, sorriso luz

 BOMBOCADO 
Meus amores 
Rose e Júnior Sá 
com pose com 
o bacanudão 
Léo Dias, na 
Bontempo, pela 
Casa de Ideias
 

 TRIDENT
 Duas arquitetas do mesmo naipe, do 

mesmo bom gosto, de muito astral 
bom: Luana Curado e Mônica Gentille – 

a sobrinha da tia com cara de irmã

DULCORA 
Ah bem grande por eles! Lucas Vigletti e Raíssa Simpatia com Renale 
Costa e Adriano Gaspar... Bontempando, outra noite, na Hermes

FOTOS NARA COSTA

Inveja mata.
Quem sente!

desaboya@novonoticias.com
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Festival vai levar ações de música, teatro, dança, cinema, 
gastronomia e artes visuais para o bairro histórico

Bur
buri
nho

I
ntegrando música, 
teatro, dança, cinema, 
poesia, artes visuais, 
experimentações 
gastronômicas e 

artigos criativos, o Burburinho 
Festival de Artes começa hoje 
e segue até domingo tentando 
ocupar um espaço importante 
na cidade, o de ser um 
elemento de integração entre 
as várias linguagens artísticas 
desenvolvidas em Natal, e o 
NOVO destaca agora alguns 
motivos pelos quais você não 
pode perder esse rolé!

Antes vale frisar que 
todas as ações são gratuitas 
durante os três dias e que 
cada linguagem tem o seu 
horário. Às 11h é hora da 
poesia; às 14h ocorrem as 
apresentações de dança; às 
16h é a vez do teatro; 18h é a 
faixa reservada para o cinema 
(apenas amanhã e domingo), 
e finalizando a mostra, todo 
dia, às 19h30 é hora do show 
do dia. Bora?

COLETIVO 
MANDACA

Para quem curte música 
eletrônica, mas ainda não é tão 
familiarizado com a produção 
autoral da cidade, uma boa 
oportunidade é conferir os sets 
do “Mandaca”, coletivo de DJs 
e produtores inspirados pelo 
movimento house/techno. 
Eles comandarão o som do 
festival em dois horários todos 
os dias, 10h e 17h.

O coletivo fundado 
em novembro de 2015 é 
formado por 6 DJs que 
buscam divulgar novas 
músicas, mixtapes, festas e 
projetos, buscando sempre 
abrir caminhos para a 
música eletrônica autoral da 
cidade. 

Ficou curioso? Então dá 
uma passada na fanpage 
deles: Face-book.com/
somosmandaca

BOSQUE DAS 
MANGUEIRAS

Entre as surpresas, 
talvez a maior delas seja o 
próprio local de realização 
do festival, o Bosque das 
Mangueiras, localizado na 
Av. Nascimento de Castro, 
bairro de Lagoa Nova, 
em frente à Universidade 
Potiguar (UnP). Muito 
embora antigo, o Bosque, 
utilizado principalmente 
para atividades de lazer pelos 
moradores do bairro, não 
foi até agora muito inserido 
na rota cultural da cidade. A 
expectativa é de que o Bosque 
comporte cerca de 800 
pessoas por dia de festival.

RECORTE RECENTE 
DO CINEMA POTIGUAR

Selecionando 10 curtas-
metragens através de uma 
chamada pública, o festival 
também se preocupou em 
fazer um recorte mais recente 
da produção audiovisual 
potiguar, com filmes lançados 
entre 2016 e 2017. A seleção 
está bem diversificada e 
apresenta documentários, 
experimentais e ficções, 
como a recém lançada “Inês 
Está Morta”, de Bruna Justa. 
Fique ligado! As sessões 

rolam apenas no sábado e no 
domingo às 18h. 

10 ANOS DE
 “A IDA AO TEATRO”

Montado pela primeira vez 
há 10 anos, um dos esquetes 
mais engraçados do grupo 
“Facetas, Mutretas e Outras 
Histórias” começa a sua 
comemoração de aniversário 
pelo palco do Burburinho com 
apresentação única no sábado 
às 16h.

Na trama, um casal se 
vê em uma rotina tediosa 
após anos de casado até que 
ganham duas entradas para... 
ir ao teatro. A partir de então 
várias discussões começam 
entre eles, desde o jantar até 
a roupa que será usada na 
ocasião. O espetáculo é uma 
adaptação de um texto do 
alemão Karl Valentin.

SARAU ANTES 
DO ALMOÇO

Durante todos os três dias 
de festival, às 11h, ocorre um 
Sarau, com curadoria da jovem 
poeta Regina Azevedo, que 
também acaba de lançar seu 
livro mais recente, “Pirueta”. A 
cada dia Regina recebe 3 ou 
4 convidados diferentes, em 
sua maoria, de nomes da nova 

geração de poetas potiguares, 
como: Thiago Medeiros, 
Leonam Cunha, Gonzaga Neto 
e Olga Hawes.

KHRYSTAL: NÃO 
DEIXE PARA AMANHÃ

À Khrystal coube a missão 
de abrir a primeira noite 
de música do festival, com 
apresentação nesta sexta-feira, 
às 19h30, de seu show mais 
recente, baseado no álbum 
“Não Deixe Pra Amanhã O 
Que Você Pode Deixar Pra 
Lá”, lançado no ano passado, 
sucedendo “Dois Tempos”, de 
2012. Atualmente a cantora 
e compositora participa de 
vários projetos paralelos, como 
o QU4TRO, Baião de Dois e 
“Pipoca Doce”.

REDUZIDO, 
MAS COM FORÇA

De acordo com Nathalia 
Santana, idealizadora do 
festival, o Burburinho está 
sendo realizado com apenas 
60% do orçamento previsto 
e precisou sofrer algumas 
reduções para caber no novo 
custo, mas que mesmo assim 
o projeto não deixou de ter 
força. “Natal tem ações muito 
fortes em cada segmento, 
como o MADA, o DOSOL, 
o Encontro de Dança, o 
Festival O Mundo Inteiro 
é Um Palco, mas ainda 
não tínhamos, de fato, um 
festival abertamente de artes 
integradas e voltado para toda 
a família”, argumenta.

// Evento começa hoje e vai domingo com ações gratuitas

REPRODUÇÃO

PROGRAME-SE //

BURBURINHO FESTIVAL 

DE ARTES

26, 27 e 28 de maio

10h às 21h

Bosque das Mangueiras 

(Av. Nascimento de Castro, 

s/n - Lagoa Nova).

da 
Ri
bei
ra

 

PELA CIDADE//

HOJE//

CALANGO ACESO E BATISTA 
LIMA NO RASTAPÉ
Para os saudosos do tempo de 
“Limão Com Mel”, o ex-vocalista 
da banda, Batista Lima, promete 
um repertório de sucessos da 
época nesta sexta-feira, com a 
participação da banda “Calango 
Aceso”. Começa às 22h no 
Rastapé | R$ 25

I LOVE CAFUÇU
A festa mais bagaceira da 
cidade completa dois anos 
nesta sexta-feira com um setlist 
que vai fazer você beijar muito. 
Começa às 20h no Casanova 
Ecobar | R$ 30 ou R$ 20 + 1 kg 
de alimento não perecível

ESPECIAL MUSE NO 
WHISKRITÓRIO
Hoje rola também especial 
“Muse” com a banda Panic 
Station; e “Artic Monkeys”, 
“Foo Fighters” e “The Strokes” 
revisitados pela banda Red 
Dot Sights. Começa às 22h no 
Whiskritorio | R$ 15
 
SÁBADO//

CHORA BOY NA SHOCK
Com o primeiro trabalho em 
carreira solo lançado há poucos 
meses, a cantora Solange 
(ex Aviões do Forró) retorna a 
Natal neste sábado na edição 
especial da “Chora Boy”, 
que recebe ainda as bandas 
Harmonia do Samba e Tony 
Farra. Começa às 22h na Shock 
Casa Show | R$ 30

GAYA NO DANÇANDO 
NAS DUNAS
A Cia Gaya de Dança apresenta 
o espetáculo “Almar” no 
Dançando nas Dunas deste 
sábado, partindo de um diálogo 
entre a dança e a apreciação de 
pinturas referentes à temática 
do mar expressa nas marinas 
do artista potiguar Dorian Gray 
Caldas. Começa às 16h30 no 
Parque das Dunas 

NANDO CORDEL 
NO TEATRO RIACHUELO
Nando Cordel retorna aos 
palcos do Teatro Riachuelo para 
fazer um verdadeiro passeio 
pelo tempo, através das suas 
grandes canções como “De 
Volta Pro Aconchego”, “Gostoso 
Demais”, “Flor de Cheiro” e 
“Você Endoideceu Meu Cora-
ção”. Começa às 21h no Teatro 
Riachuelo | R$ 120

ARREGAÇADA NO ENIGMA
Com muuuuita performance e 
batalhas de DJs, a Arregaçada 
promete ser a passassão do 
sábado, acontecendo junto com 
o concurso “Top Drag RN” 2017. 
Começa às 22h no Enigma Hall 

| R$ 20

ZÉ CAXANGÁ FESTIVAL
O multihomem Zé Caxangá 
reúne em uma só noite mais de 
8 projetos musicais nos quais 
ele toca atualmente e promove o 
primeiro “Zé Caxangá Festival” 
no dia de seu aniversário. 
Começa às 22h no Ateliê Bar | 
R$ 15
 
DOMINGO//

ME GUSTA
A Me Gusta volta com tudo 
neste domingo para ferver antes 
da segunda com muitos shots 
de catuaba e shots de vodka. 
Começa às 15h no Ateliê Bar | 
R$ 15

ROBERTA CAMPOS
Trazendo todo o repertório 
do seu quarto álbum 
recém lançado, a cantora e 
compositora mineira Roberta 
Campos, um dos novos nomes 
do time de grandes cantoras da 
MPB, se apresenta pela primeira 
vez em Natal. Começa às 20h no 
domingo | De R$ 60 a R$ 120

ORQUESTRA POTIGUAR DE 
CLARINETAS
A “Orquestra Potiguar de 
Clarinetas”, antes de embarcar 
para Orlando, nos EUA, 
apresenta-se, neste domingo 
(28), no palco do Som da Mata. 
Começa às 16h30 no Parque 
das Dunas | R$1
 
BURBURINHO //
O Festival Burburinho de Artes 
integradas ocorre de sexta 
a domingo no Bosque das 
Mangueiras, reunindo teatro, 
dança, artes visuais, música, 
cinema e artigos criativos. 
Começa diariamente às 10h 
e segue até 19h30. Confira a 
programação completa no nosso 
site

NOS CINEMAS//

REAL – O PLANO 
POR TRÁS DA HISTÓRIA
Polêmico e questionador “Real – 
O Plano Por Trás da História” é 
a estreia deste final de semana 
nas telonas potiguares. Na tra-
ma, estamos em Brasília, maio 
de 1993. Após uma sequência 
de planos econômicos que não 
surtiram efeito, o país é levado 
à hiperinflação. Uma seleta 
equipe econômica, protegida 
em um bunker contra pressões 
políticas, mergulha na missão 
de reformar o Estado e criar o 
Plano Real. 

SESSÕES

CINÉPOLIS (Natal Shopping)
15h, 17h30, 19h50 22h
CINEMARK(Midway Mall)
19:10, 21:45
MOVIECOM (Praia Shopping)
15:00 - 17:10 - 19:15 - 21:20


